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Глава администрации Сивер-
ского городского поселения 
Дмитрий Румянцев работает  
в режиме многозадачности и  
значительную часть своего ра- 
бочего времени проводит «в 
поле». Офицер-подводник и си-
верчанин в пятом поколении 
не является сторонником каби- 
нетного стиля руководства.
Вот он общается с исполняю- 
щим обязанности директора  
УБДХ «Сиверский» Констан-
тином Иванисенко по вопро-
сам благоустройства основной  
площадки проведения тор-
жеств и прилегающей терри-
тории. Затем - переезд в центр 
посёлка, где ведётся реконст- 
рукция Торговой площади, о 
ходе строительства которой 
главе администрации докла- 
дывает прораб Дмитрий Ком-
ков. После этого Дмитрий Сер- 
геевич переодевается, чтобы 
принять участие в субботни- 
ке по очистке береговой ли- 
нии Оредежа от мусора, остав- 
шегося после зимы.
В таком наряжённом ритме 
выкроить «окно» для общения  

крайне непросто, поэтому по- 
говорить с главой администра- 
ции удаётся лишь в промежут- 
ке между инспекцией Торго-
вой площади и отбытием его 
на субботник. Дмитрий Серге- 
евич владеет ситуацией и зна- 
ет, о чём говорит.

О комфортной среде 
— В 2022 году на территории 
Сиверского городского посе-
ления пройдёт празднование 
95-летия Гатчинского муници- 
пального района. Заявка о том,  
чтобы поселение могло прини- 
мать гостей на своей террито- 
рии, была подана мной в янва- 
ре 2022 года. Получила одоб- 
рение в Совете районных депу- 
татов и главы администрации 
ГМР Людмилы Нещадим.
После этого в бюджете были 
предусмотрены средства на 
проведение праздника. Тради- 
ционно порядка 10 миллионов  
переводится в бюджет посе-
ления, где конкретные суммы 
расходуются на подготовку  

празднования и благоустрой-
ство. Три миллиона - это празд- 
нование, подарки, салюты, сце- 
ны, артисты и так далее, а 7 
миллионов мы тратим на бла-
гоустройство территории, где 
всё это проходит. 
В этом году муниципалитет ак- 
тивно готовился работать по 
благоустройству. Поэтому эти  
семь миллионов помогли нам 
войти в программу «Комфорт- 
ная городская среда» и, как я 
надеюсь, выполнить её. Когда  
два года назад мы подавали 
проект и сметы, они имели од- 
ну сумму, а сейчас это больше 
двадцати миллионов. Соответ- 
ственно, при поддержке Гат-
чинского района, мы имеем все  
средства, необходимые для вы-
полнения данного проекта.
В апреле по результатам кон-
курса был заключён договор с 
компанией «ДСК-Регион», ко- 
торая активно осуществляет 
реализацию этого проекта по  
программе «Комфортная го-
родская среда». Программа -  
федеральная, поэтому есть мас- 
са условий для участия в ней, 
но муниципалитет все эти ус-
ловия выполнил. 
В 2020 году муниципалитет  
затратил определённые сред- 
ства, чтобы разработать кон-
цепцию развития центра по- 
сёлка Сиверский. Точнее, де- 
ловых зон, прилегающих к же- 
лезнодорожной станции, кото- 
рые должны были составить  
единую композицию. Отрадно  
заметить, что уже в этом году 
некоторые из частей, представ- 
ленных на плане благоустрой- 
ства, уже выполнены. В част-
ности, скейтпарк, который мы 
планировали построить в 2021 
году, сейчас уже активно ис-
пользуется. Он находится ря-
дом с платформой № 1 за быв-
шим зданием рынка. 

ДМИТРИЙ РУМЯНЦЕВ: 
«ГОТОВИМСЯ — К ПРАЗДНИКУ, 
РАБОТАЕМ — НА ПЕРСПЕКТИВУ»
5 августа столичный Гатчинский район отметит 95-летие со дня основания. 
А все торжественные и массовые мероприятия примет на своей территории 
«Дачная столица» Ленинградской области — посёлок Сиверский, где сейчас 
ведутся большие работы по подготовке к празднику.
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Анекдот в одном действии по 
мотивам произведения Алек-
сандра Сергеевича Пушкина 
показали зрителям города Во- 
лосово в рамках совместного 
проекта театра и Ленинград-
ской областной научной биб- 
лиотеки. 
Рассказывает художественный  
руководитель и директор Теат- 
ра «На Литейном» Сергей Мо- 
розов: 
«Проект «БиблиоТеатр» - это 
цикл творческих встреч, кото-
рый объединяет в себе театр 
и слово, драму и литературу. 
Артисты, играя в пространст- 
ве библиотеки, представляют  
то или иное литературное про- 
изведение, и тем самым рас-
ширяют спектр как театраль-
ной, так и читательской ауди-
тории. 
Начать этот проект мы решили  
со спектаклей на основе произ- 
ведений Пушкина: «Граф Ну- 
лин», «Барышня-крестьянка»,  
«Пиковая дама». Надеюсь, что 
дальнейшую афишу проекта 
дополнят постановки по пье-
сам Островского, Тургенева,  

Общая протяжённость сетей 
превышает 11,5 километров. 
Они позволят подключить к  
природному газу 4 многоквар- 
тирных дома, 88 индивидуаль- 
ных жилых домов и сельхоз- 
предприятие в Старых Низко- 
вицах, а также около 200 домо- 
владений в Горках и Кауште.  
Объекты построены АО «Газ- 
пром газораспределение Ленин- 
градская область» по програм-
ме развития газоснабжения и 

БИБЛИОТЕКА + ТЕАТР

ГАЗ «ШАГАЕТ» ПО ГМР

На сцене Волосовской городской центральной 
библиотеки прошёл спектакль «Граф Нулин» 

областного Театра «На Литейном». 

В Ленинградской области продолжается программа 
газификации: завершено строительство 

межпоселковых газопроводов до деревень Старые 
Низковицы, Горки и Каушта Гатчинского района.

Чехова. Также своё воплоще-
ние в проекте найдут произве- 
дения Зощенко, Тэффи и дру- 
гих авторов, чьё творчество свя- 
зано с территорией Ленинград- 
ской области. 
Уверен, что артисты смогут соз- 
дать интерес и интригу для то- 
го, чтобы по окончании спек-
такля следующим шагом для 
каждого участника проекта  
стало желание прочитать кни- 
гу, по которой он был постав-
лен. Так будет расширяться 
аудитория и театральных зри- 
телей, и читателей библиотек.  
И, вероятно, вырастет интерес 
к синтезу искусств, что являет- 
ся одной из современных тен- 
денций культуры России». 
Будущие литературно-театраль- 
ные показы во многом основа-
ны на существующем репер- 
туаре областного Театра «На 
Литейном», но целый ряд ме- 
роприятий будет создан спе- 
циально для проекта «Библио- 
Театр». 

Пресс-служба 
Театра «На Литейном»

газификации Ленинградской 
области на 2021-2025 годы. 
После того, как будут построе- 
ны внутрипоселковые газопро- 
воды, жители деревень Ста-
рые Низковицы, Горки и Ка-
ушта смогут воспользоваться 
условиями догазификации и  
бесплатно подвести газ до гра- 
ниц своих участков.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

Последняя колонка Николая Монастырного — с. 11
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НЕОЖИДАННЫЕ 
ВСТРЕЧИ В «ДОЛИНЕ»
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О Очередной вечер в творческом объединении 

«Долина» при Вырицкой библиотеке имени 
Ивана Ефремова начался с открытия 
выставки картин Светланы Трофименко 
«Космос — другие миры». Выставку 
приурочили к Ефремовским чтениям.

Екатерина Германовна увере-
на, что неожиданные моменты 
самые приятные в запланиро-
ванных встречах. Именно этот 
элемент неожиданности, воз-
можности, вдруг, встретиться с  
интересными людьми удержи- 
вает Екатерину Сунайт от ре-
шения перестать организовы-
вать встречи в «Долине».
— С трепетом вспоминаю, на-
пример, профессора-филолога, 
писателя Бориса Фёдоровича 
Егорова, соратника и друга зна- 
менитого Юрия Лотмана. Этих 
людей объединяли не только на- 
ука, русский язык, литература, 
но и их общественные и этиче-
ские ориентиры. И я в числе 
других имела счастье слушать  

Светлана окончила худо- 
жественно-промышленную  
Академию имени Штигли-
ца. Живёт в Вырице. 

— Эта девушка с внимательным  
взглядом тёмных глаз при пер- 
вой встрече показалась немно- 
го стеснительной, незащищён-
ной, но на самом деле оказалась  
чётким, последовательным че- 
ловеком, - рассказала о знаком- 
стве с художницей библиоте-
карь Екатерина Сунайт. - Пожа- 
луй, впервые я встретила у нас 
столь подготовленную к выстав- 
ке художницу: и рамки хороши,  
и аннотации к работам, грамот- 
ный перечень картин, полная 
готовность к встрече в «Доли-
не».
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ВЫРИЦКАЯ 
ВЫШИВАЛЬЩИЦА В ТРЕНДЕ

МЕМОРИАЛ ЖЕРТВАМ НАЦИЗМА ПОЯВИТСЯ В ГАТЧИНЕ

Выритчанка Юлия Алёшичева — восьмидесяти- 
четырёхлетняя вышивальщица, стала 
соавтором модной коллекции пальто дизайнера 
из Иваново Ксении Демьяненко-Новиковой.

В Гатчине  презентовали проект мемориального 
комплекса «Мирным жителям Советского 
Союза, погибшим в ходе Великой 
Отечественной войны». Памятник будет 
установлен в деревне Дони Гатчинского района.

городах России. Была такая вы- 
ставка и в центре российского 
ткачества — Иваново. Здесь ди- 
зайнер Демьяненко-Новикова и  
познакомилась с творчеством 
вырицкой вышивальщицы.
— Я была на выставке Юлии Ми- 
хайловны, — рассказывает Ксе- 
ния. — От её работ исходили не- 
вероятная энергия, радость. По- 
знакомилась с внуком Юлии Ми- 
хайловны и её главным продю-
сером — Яном.
Через какое-то время появилась  
коллекция Ксении Демьяненко- 
Новиковой и Юлии Алёшичевой.  
Пальто украшены работами вы- 
шивальщицы в виде цифровой 
печати и промышленной вы-
шивки. На лицевой части изде-
лия — детали картины: грибы, 
бабочки, стрекозы, цветы. А на 
подкладке изделий помещены 
работы целиком — с указани-
ем автора и  названием.

АС-Медиа, по информации 
metronews.ru; i3vestno.ru 

Фото: Ксения НОВИКОВА

Участники совещания обсуди- 
ли не только технические и кон- 
цептуальные характеристики 
будущего мемориального ком-
плекса мирным гражданам Со- 
ветского Союза, погибшим от 
рук немецко-фашистских окку- 
пантов, но и перспективы бла- 
гоустройства территории, ко-
торая открывает новые возмож- 
ности для дальнейшего разви- 
тия, а главное — дали старт раз- 
работке дорожной карты про-

Ксения назвала новую кол- 
лекцию «Поцелуй в лесу». 
Свои пальто она украсила  
элементами вышивок Юлии  

Михайловны Алёшичевой. Впер- 
вые коллекцию широкой пуб- 
лике представили этой зимой на  
гала-показе конкурса дизайне- 
ров одежды PROfashion Masters 
в Москве. Как рассказала Ксе-
ния Демьяненко-Новикова, кол- 
лекция получилась самобытной  
и душевной, проект публика 
встретила очень тепло. В апре-
ле «Поцелуй в лесу» увидели в  
Северной столице. Ксения была  
участницей самого модного со- 
бытия этой весны St. Petersburg 
Fashion Week, прошло оно на Но- 
вой сцене Александринского те- 
атра.
Ещё несколько лет назад Юлия  
Михайловна Алёшичева не мог- 
ла себе представить, что станет  
всемирной знаменитостью. Её 
наивные вышивки, которые внук  
выкладывал в соцсети, приш- 
лись по душе очень многим. У 
Юлии Михайловны состоялось 
несколько выставок в разных  

Губернатор Ленинградской  
области Александр Дроз- 
денко на совещании с пред- 
ставителями Российского 
военно-исторического об-
щества поддержал идею 

создания общенационального  
мемориала, где в будущем поя- 
вится музейный павильон с ар- 
хивными свидетельствами на-
цистских преступлений про-
тив граждан всех бывших со-
ветских республик. 

екта, ведь до окончания работ 
осталось немногим более 400 
дней.  
Мемориал появится в Гатчин-
ском районе уже в следующем 
году. Создатели комплекса не  
против, если в создании мемо- 
риала примут участие предста-
вители регионального бизне-
са, — по примеру с Ржевским 
мемориалом таких активистов 
отметят на самом высоком уров- 
не.
11 апреля проект мемориаль- 
ного комплекса «Мирным жи- 
телям Советского Союза, по-
гибшим в ходе Великой Отече-
ственной войны» оценили ле- 
нинградские ветераны и быв-
шие узники концлагерей. 
— Для нас большая честь пред-
ставить этот проект в качестве  
общественного слушания имен- 
но вам. Потому что сам мемори-
ал задумывался, как памятник 
очень проникновенный, эмоци- 
ональный, соответствующий той  
героической эпохе и тому тра-
гическому материалу, который  
нам удалось получить в ходе 
подготовки. Мы знаем, что на 
Гатчинской земле более 80 ты- 
сяч узников концлагерей погиб- 
ли. Были лагеря, где фашисты 
использовали детскую кровь 
для донорства своим раненым 
солдатам вермахта. Этим прес- 
туплениям нет прощения и нет 
забвения. Поэтому мы хотели 
бы, чтобы вы увидели проект 
мемориала и высказались, по-
тому что нам предстоит огром-
ная работа. У нас впереди 400 

дней активной, ежедневной ра- 
боты. Мне хочется пожелать вам  
доброго здоровья. Мы очень нуж- 
даемся в том, чтобы вы были с 
нами как можно дольше. Пото-
му что вы — совесть нации, —  
сказал заместитель Председа-
теля Российского военно-исто-
рического общества Николай 
Овсиенко.
Мемориал будет установлен в  
Гатчинском районе Ленинград- 
ской области. Открыть его пла-
нируется 22 июня 2023 года.
— Говоря о месте, где будет ус- 
тановлен мемориал, мы исходи- 
ли из того, в первую очередь, 
что он должен быть на террито-
рии Гатчинского района. Пло-
щадка у деревни Дони показа- 
лась нам наиболее удачной с 
точки зрения ее видовых харак- 
теристик и логистического рас- 
положения, — пояснил замес- 
титель Председателя Правитель- 
ства Ленинградской области —  
председатель комитета по со-
хранению культурного насле-
дия Владимир Цой.
Проект будущего мемориала уже  
одобрили эксперты Российской  
академии художеств. Возведе-
нием мемориального комплек-
са занимается Российское во-
енно-историческое общество.
Авторам проекта мемориала вы- 
ступают скульптор Андрей Ко- 
робцов и архитектор Констан-
тин Фомин. В основе мемориа- 
ла — стела, на вершине которой  
расположена фигура матери с 
детьми — семья, которую наци-
сты выгнали из дома. Это алле-

гория образа Родины-Матери, 
которая оказалась в очень тя-
желом положении, но готова до  
последнего защищать своих де- 
тей. Центральная стела опоя-
сана двумя пилонами, симво-
лизирующими вихри войны, ко- 
торые закружили людей. В офор- 
млении пилонов отражены об- 
разы стариков, женщин и де-
тей, обреченных нацистами на  
смерть. Над ними — души невин- 
но убиенных, которые устрем-
ляются в бессмертие.  По замыс- 
лу авторов, у подножия мемо-
риала будет зажжён Вечный 
Огонь. А в оформлении пилонов  
предусмотрят небольшие окна,  
где каждый желающий сможет  
зажечь Свечу Памяти.
Справка:
С инициативой создания Мемо- 
риального комплекса в декабре  
2020 года выступили Российское  
военно-историческое и Россий-
ское историческое общества. 
Идея была поддержана Прези-
дентом РФ Владимиром Пути-
ным.
Мемориал «Мирным жителям 
Советского Союза, погибшим в  
ходе Великой Отечественной вой- 
ны» планируется установить в 
Гатчинском районе, поблизости 
от федеральной автомобильной  
трассы Р-23, ведущей из Санкт- 
Петербурга через Псков к гра- 
нице с Республикой Беларусь.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

и общаться с таким человеком  
именно у нас, в творческом объе- 
динении «Долина».
Так и в этот раз сюрприз про-
изошёл.
В день, когда в библиотеке шла  
развеска картин, приехали по- 
мощники Светланы Трофимен-
ко — сестра Наталья и её муж 
Александр. По словам сотруд-
ников библиотеки, они оказа- 
лись чудесным сюрпризом, ко-
торый очень порадовал всех, кто  
был на встрече. Молодые худож- 
ники, яркие, лёгкие на подъём,  
«Саша и Наташа», - как они са- 
ми представились. Они привез- 
ли и показали фильм о своём 
музее исторической керамики.  
«Лембики» — так называются 
эти необычные сосуды из пер-
вого в России частного музея зо-
оморфных сосудов. Александр  
Юрьевич Губанов - собиратель 
старинных предметов быта и 
интересный художник. Вместе 
с женой Натальей Сергеевной 
Трофименко они искали и на-
ходили образцы бытовой куль-
туры на территории бывшего 
Советского Союза и особенно в 
сёлах Украины. Фильм все смо-
трели с неподдельным интере-
сом, а потом ещё подходили и 
дотрагивались до привезённых 
артефактов: таких прелестных 
животных с закрученными ро-
гами. 
— По традиции было чаепитие,  
а наш поэт, бард Дмитрий Бы-
ковицкий и учитель музыки Ва- 
лентина Швец дали небольшой 
концерт. Ну и, конечно, куда без  
стихов на поэтической «Доли-
не»… Василий Пуссеп и Влади-
мир Свиридов читали стихи, -  
продолжает рассказ Екатерина  
Сунайт. - Прекрасную точку в 
этом действе поставил малень-
кий светловолосый мальчик, ко- 
торого привела его бабушка. Он,  
немного стесняясь множества 
взрослых, спел на украинском 
языке песню, которой научила  
его мама. Кто-то из наших, зная  
слова, подпевал. Это было нео- 
жиданно, но очень уместно. Мы  
же понимаем, что люди долж-
ны дружить, чтобы быть счаст-
ливыми и иметь будущее.  

АС-Медиа
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В День единения народов России и Белоруссии 
пришло известие о том, что редакцию 
газет «Уездные ВЕСТИ» и «Гатчинка.рф» 
наградили памятным знаком, учреждённым 
при содействии Парламентского собрания 
России и Белоруссии.

ное движение «Морское братст- 
во — нерушимо!»: Россия, Бело- 
руссия и море. Лозунг движе- 
ния - «Основываясь на морском  
братстве — крепить братство  
славян!» В 2014 году - к 275-ле-
тию со дня рождения адмирала  
Повалишина — общественное 
движение выпустило памятный  
знак.
Медаль в честь 275 летия вице- 
адмирала Повалишина вруча- 
ют участникам «народной дип- 
ломатии». Редакция газет «Уезд- 
ные ВЕСТИ» и «Гатчинка.рф» бы- 
ла удостоена этой награды за ин- 
формационную поддержку ис- 
торических изысканий краеве-
дов из Полоцка Андрея и Алек-
сея Буховецких, а также за ин- 
формационную поддержку еже- 
годного фестиваля памяти рус- 
ского полководца П. Х. Витген-
штейна.
Справка: Ежегодно 2 апреля от- 
мечается День единения наро- 
дов России и Белоруссии. Имен- 
но в этот день в 1996 году пре- 
зиденты двух государств под-
писали договор «Об образовании  
Сообщества России и Белорус-
сии». 
Ровно через год, 2 апреля 1997 
года, был подписан Договор о 
Союзе Беларуси и России.

АС-Медиа

«Общественно-патриоти-
ческое, историко-культур- 
ное движение в поддерж- 

ку Союзного государства «Мор- 
ское братство — нерушимо!» 
приняло решение отметить вас  
памятным знаком «Вице-адми- 
рал Илларион Повалишин. 275  
лет» за постоянную активную  
патриотическую деятельность.  
Вручить награду поручено чле- 
нам движения «Морское брат-
ство — нерушимо!» Андрею и 
Алексею Буховецким», - говорит- 
ся в письме.
— Журналисты нашей редакции  
тронуты таким вниманием и при- 
знанием их труда, и с благодар- 
ностью примут памятный знак,  
как символ дружбы славянских  
народов, — сказала главный ре- 
дактор Алёна Рыбакова.
Илларион Афанасьевич Повали- 
шин - русский вице-адмирал, от- 
личившийся в русско-шведской  
войне - некоторое время жил в  
пожалованном имении в Полоц- 
ком уезде Белорусской губернии,  
названном им «Повалишино». 
Адмирал построил на берегу ре- 
ки Дрисса школу для крестьян- 
ских детей и церковь. В 1799 го- 
ду он умер в своём имении и был  
похоронен в построенной им 
церкви.
В судьбе легендарного адмира-
ла были три доминанты, на ко- 
торых основано и обществен-
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«ДОМ В ГАТЧИНЕ» ДОСТРОИЛИ

В ВОЙСКОВИЦАХ ПОМНЯТ ИСТОРИЮ 
ВЕЛИКОЙ ВОЙНЫ

Региональный комитет госстройнадзора 
выдал акт ввода в эксплуатацию  
для проблемного ЖК «Дом в Гатчине»  
на улице Красных Военлётов.

В Войсковицкой библиотеке прошла 
встреча, посвящённая Дню Победы.  
На ней присутствовали курсисты  
Школы третьего возраста, и ученики  
10 класса Войсковицкой школы № 1.

вительства Ленинградской об-
ласти Евгений Барановский.
Напомним, жилой комплекс «Дом  
в Гатчине» с 2010 года возводи-
ла ИСК «ЖилСоцСтрой». Квар-
тирыв доме купили 87 человек. 
Они должны были получить 
свои ключи в 2012 году, одна- 
ко застройщик не справился со  
своими обязательствами. Тех- 
ническим заказчиком заверше- 
ния строительства проблемно- 
го объекта выступила Дирекция  
КРТ Ленинградской области. Ра- 
боты производились силами ин- 
вестора, привлечённого Прави- 
тельством региона.

АС-Медиа

о своей кропотливой работе по  
сохранению наследия боевой  
славы нашего района шла речь 
во время этой памятной встре-
чи. Реакция молодёжи, увидев- 
шей впервые подлинные рарите- 
ты военной поры, была искрен- 
ней и заинтересованной. Дети 
смогли полистать страницы под- 
линного фронтового дневника  
1943-го года, в котором Павел Ле- 
бедев вёл поэтический альбом  
из своих стихотворений, офор- 
мленный собственными, во мно- 
гом уникальными, рисунками. 
Эту реликвию краеведу в своё 
время передал сын фронтови- 
ка — Василий Павлович, житель  
деревни Мельница. После вой- 
ны Павел Лебедев стал извест-
ным художником-оформителем  
знаменитого Дома Ленинградс- 
кой торговли (ДЛТ). 
В рамках этой тёплой и душев- 
ной встречи прошёл показ кино- 
журнала, вышедшего в январе  

«Благодаря нашим партнё- 
рам — компании КВС —  
введён в эксплуатацию пер- 
вый долгострой в этом го- 
ду — последний на терри- 
тории Гатчины. Более то- 

го, это первый дом, который за-
вершила Дирекция комплекс-
ного развития территорий в ка- 
честве технического заказчи- 
ка. Предстояло достроить нес- 
колько этажей, заменить уста- 
ревшие коммуникации и про-
ложить новые, исправить ошиб- 
ки в проектной документации. 
Сегодня дом, наконец, достро-
ен и уже летом свои ключи нач- 
нут получать первые дольщи- 
ки», — рассказал зампред Пра-

Краевед Андрей Бурлаков 
поделился с аудиторией 

информацией о важных собы-
тиях, связанных с историей Ве- 
ликой Отечественной войны на  
территории Гатчинского райо-
на, и продемонстрировал уни-
кальные документы и фотогра-
фии. Рассказывая о значении 
деятельности гатчинских под-
польщиков, Андрей Вячеславо-
вич особенный акцент сделал 
на знаковых для нашего райо-
на героях. Таких как Игорь Ры-
баков и Марианна Олейникова. 
Как жил и боролся наш город в 
годы немецко-фашистской ок-
купации, о концентрационных 
лагерях, в которых погибли ты-
сячи красноармейцев, сражав-
шихся и попавших в плен на 
Лужском рубеже, о юном герое- 
партизане Коле Подрядчикове,  
имя которого носят улицы в 
Гатчине и на его родине, в селе 
Рождествено, — об этом и ещё 

ТЕ
АТ

РА
ЛЬ

НО

ЛЮБИТЕ ЛИ ВЫ ТЕАТР, КАК 
ЛЮБИМ ЕГО МЫ?

«Театр — это, пожалуй, самый лучший способ 
справиться с неразрешёнными проблемами, 
разобраться в своих мыслях и чувствах, найти 
выход из сложной жизненной ситуации», — 
размышляет руководитель Школы третьего 
возраста п. Войсковицы Наталья Пидоричева.

и тяжёлых мыслей и отдохнуть 
от будничной рутины, - говорит  
Наталья Пидоричева.
— Люди, которые в пожилом воз- 
расте приходят на сцену, игра-
ют так самозабвенно, так глу-
боко и искренне входят в образ,  
что просто невозможно не вос- 
хищаться их талантом, - востор- 
гается руководитель театраль-
ной студии Оксана Новикова. 
Тех, кто никогда не пробовал се- 
бя в роли актёра, приглашают 
в театральную студию «Викто- 
рия» попробовать свои театраль- 
ные способности и позанимать- 
ся. Вы почувствуете, какой ра- 

В мае в Войсковицкой Шко- 
ле третьего возраста нача- 
ла работать театральная 

студия «Виктория» под руковод- 
ством режиссёра Оксаны Нови- 
ковой. Проект рассчитан на 8  
месяцев, присоединиться к не- 
му могут пожилые жители Вой- 
сковиц и жители близ лежащих  
деревень. 
— Наблюдая и участвуя в теа-
тральных действиях, человек 
сопоставляет происходящее с  
собственной жизнью и образом  
мысли. Это помогает посмотреть  
на ситуацию со стороны, под 
другим углом. Театр, это спо-
соб отвлечься от переживаний 

достной, наполненной и инте- 
ресной становится ваша жизнь.  
Театр даёт огромный прилив 
энергии и оптимизма. У Вас прос- 
то не останется времени на не- 
гативные переживания и деп- 
рессию.  
— Необходимость учить тексты  
является отличным средством 
для активации работы мозга. 
Занятия в театральной студии —  
это отличная профилактика де- 
менции. Вы и сами скоро заме- 
тите, как красиво и чётко вы ста- 
ли говорить в обычной жизни, 
как хорошо вы умеете управ-
лять собственными эмоциями, 
жестами, взглядами, - объясня- 
ет Наталья Пидоричева.
Театральное искусство лечит, 
делает людей лучше, красивее.  
Вы почувствуете своё преобра- 
жение буквально с первых ми- 
нут. В ваших силах изменить 
свою жизнь к лучшему, вырвать- 
ся из бытовых проблем и напол- 
нить свою жизнь творчеством, 
счастьем и радостью. 
— На сцене вы можете позволить 
говорить своей душе, не стес-
няться и не прятаться за нормы  
и правила, проявить свою ори-
гинальность, внутреннюю кра- 
соту, - размышляет Оксана Но-
викова. 
Возможно, именно Вы своей иг- 
рой сможете достучаться до зри- 
телей, сделать их чуточку доб- 
рее, умнее и человечнее. 
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1944-го, с редкими, «незаезжен- 
ными» кадрами кинохроники  
той суровой эпохи, посвящённы- 
ми освобождению ленинградс- 
кой земли от интервентов, с осо- 
бым акцентом в сторону Гатчи-
ны.
Кроме краеведа Бурлакова на  
встрече выступили Таисия Про- 
кофьева, Татьяна Тарлецкая, Ве- 
ра Конышева. Вера Павловна  
прочитала стихотворение о во- 
енном детстве, написанное жи- 
тельницей войсковицкой земли 
Евгенией Антоновной Пирого- 
вой. Самая возрастная курсист- 
ка Галина Ивановна Совершило- 
ва рассказала о своём военном 
детстве и об участии школьни- 
ков в работе по восстановлению 
разрушенной войной страны.  
Каждый из выступающих пы-
тался поделиться сокровенным,  
рассказывая о своих родных и  
близких, познавших ужасы вой- 
ны.
Чай с тортом и скромные подар-
ки пожилым участницам встре-
чи от Школы третьего возраста 
добавили тёплые нотки и в без 
того трогательную атмосферу.

АС-Медиа

Андрей Бурлаков с курсистками ШТВ п.Войсковицы

Театральная студия Виктория
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Инспекция строительства Торговой площади. 
Дмитрий Румянцев  с бригадиром Дмитрием Комковым

Дмитрий Румянцев

О празднике
— У нас создан организацион-
ный комитет во главе с Люд-
милой Николаевной Нещадим, 
куда входят представители Си- 
верского городского поселения.  
В настоящее время заключе-
ны практически все контрак-
ты, связанные с подготовкой к 
празднованию. Есть режиссёр 
программы Владимир Весёл-
кин, который готовит несколь-
ко концепций и режиссёрских 
сценариев мероприятия. После  
утверждения сценарного плана  
и основной концепции, начнёт-
ся, собственно, подготовка. 
Сейчас ведутся работы по ре-
конструкции Торговой площа-
ди. Это историческое название,  
и мы не планируем его менять. 
Здесь будет установлен фонтан- 
водопад и организовано место 
для комфортного отдыха жите-
лей поселения. К примеру, для 
новогодних гуляний в зимнее 
время. Долгие годы это было 
просто неухоженное место, за-
сыпанное щебёнкой. Опять же, 
важная тема - это организация 
парковок в центре. Поэтому 
вместе с реконструкцией Тор-
говой площади мы выполняем 
работы по строительству пар-
ковки на 50-60 парковочных 
мест. 
По договорённости с подрядчи-
ком, до пятого августа должны 
быть выполнены все работы по  
реконструкции Торговой пло-
щади, торжественное открытие  
которой станет первым этапом 
празднования дня рождения 
ГМР. После этого делегация на- 
правится к ККЦ «Юбилейный»,  
в районе которого будет распо- 
ложена основная площадка для  
проведения всех мероприятий.  
Здесь будет установлена сцена,  
в полной мере будет задейство- 
вана река Оредеж. Ну, все сек- 
реты я раскрывать не буду. (Улы- 
бается.) Замечу лишь, что пла-
нируется красочное водное шоу 
и выступление приглашённых 
артистов из петербургского ин- 
ститута культуры. Но, не только.  
Рассматривается возможность 
приглашения Никиты Пресня-
кова и Дмитрия Колдуна.
Отрадно, что многие местные 
предприниматели поддержива-
ют нашу идею усовершенство-
вания посёлка и модернизации 
общественных пространств в  
центре. Это Владимир Иванович  
Головин, Михаил Фёдорович Бу- 
латов, Валерий Геннадьевич Ба-
чуров, Лилия Ивановна Алексе- 
ева, Алексей Владимирович Фе-
досов.

О благоустройстве
— Я, как руководитель поселе- 
ния, вижу свою первоочередную  
задачу в качественной подготов- 
ке всех пространств, где будут 
проходить празднования, где  
будет находиться население.  

И, помимо тех участков, кото-
рые будут задействованы, по 
максимуму приложить усилия 
для наведения порядка на при-
домовых территориях, обновле- 
ния детских площадок новым 
игровым оборудованием. Все 
эти вопросы получили поддерж- 
ку депутатского корпуса.
Ежегодно составляется план 
благоустройства поселения, ку- 
да закладываются средства, ис- 
ходя из возможностей нашего 
бюджета. К плановым работам  
я отношу ремонт дворовых тер- 
риторий, поскольку у нас 8 насе- 
лённых пунктов, где есть много 
квартирные дома, которые тре- 
буют ремонта асфальтового по- 
крытия. Организуем пешеход- 
ные дорожки, устанавливаем но- 
вые скамейки и урны, делаем не- 
большие скверы с озеленением.  
То есть, стараемся идти в ногу 
со временем.
Следующий этап, над докумен-
тацией по которому мы работа-
ем сейчас, это Привокзальная 
площадь и улица Вокзальная. 
То есть, появляется общая кон- 
цепция развития района, заст- 
ройка которого в разные годы 
велась хаотично, что привело к  
появлению образцов «разнопёр- 
стной» архитектуры, не скреп- 
лённых общим объединяющим 
замыслом. Таким объединяю-
щим началом, по мнению архи- 
текторов, могут служить малые  
архитектурные формы - улич-
ные фонари, одинаковое моще- 
ние и тому подобное. Вот по это- 
му пути мы и пойдём. 
Продолжатся работы по озеле-
нению — это и высадка деревьев, 

и украшение цветами. Всё-та-
ки Сиверский — «Дачная столи- 
ца», и этот титул ко многому 
обязывает. Одной из задач яв-
ляется чистка реки, хотя бы на 
участке проведения празднич-
ных мероприятий. 
Также у нас 215 внутренних до- 
рог общей протяжённостью бо- 
лее ста семидесяти километ- 
ров. Соответственно, необходи- 
мо проводить сезонный ремонт 
дорог в щебёночном исполне-
нии. И мы планомерно идём по 
этому списку. 
У нас создано учреждение УБДХ  
«Сиверский», которое занима-
ется окосом территории, спи-
лом аварийных деревьев, убор-
кой площадок для сбора ТКО, 
санитарной очисткой террито-
рии. Это всё плановые работы, 
которые проводятся регулярно.  
Это константа.
Борьба с борщевиком, ставшим 
настоящей головной болью, про- 
водится совместно с собствен-
никами земель, находящихся в 
границах Сиверского городско-
го поселения.
Работ очень много. Не могу не  
отметить, что некоторые доро- 
ги, которые мы отремонтирова- 
ли в прошлом году в асфальто- 
вом исполнении, не ремонтиро- 
вались 28 лет! Представляете, 
в каком состоянии они находи- 
лись? В частности, улица Пар- 
кетная, которую мы полностью 
реконструировали. Отремонти- 
ровали в прошлом году улицу 
Вокзальную протяжённостью 
более трёх километров. 
К сожалению, в этом году мы не 
получили поддержки из област-

ного бюджета на асфальтиро-
вание дорог, но своими силами 
проведём «ямочный» ремонт. И 
надо сказать, что цифры, кото-
рые мы ежегодно закладываем 
в план благоустройства, только 
растут.

О законности
— По поводу зданий, построен- 
ных Александром Правдиным 
в центре посёлка, есть реше- 
ние судов. Первое здание име-
ет разрешение на строительст- 
ва, а второе - чистый самострой,  
которое он возвёл на арендо-
ванной земле. И одно, и другое 
здание имеют признаки ава-
рийности. В настоящее время 
по суду Правдин лишён права 
аренды, потому что в течение 
трёх лет её не оплачивал. И му- 
ниципалитет имеет право за-
брать эту землю. 
За малые архитектурные фор-
мы, которые им установлены в  
сквере, он пытался по суду взыс- 
кать с муниципалитета деньги.  
Но, по моему мнению, великой  
архитектурной ценности они не  
имеют. Однако, если Правдин 
готов презентовать их муници-
палитету, посёлку и его жите-
лям, я абсолютно не против. 
Более того. Я считаю, что этот 
сквер давно вписался в общую  
архитектуру и любим нашим на- 
селением. Опять же, нет ника-
ких намерений и предложений 
построить на его месте чтото  
иное. И моё отношение к пер- 
вому - «голландскому» - зда-
нию Правдина тоже достаточ-
но позитивное, оно стало мест-
ной достопримечательностью 
и архитектурной доминантой.

Но вот второе здание является 
аварийным и опасным для здо-
ровья граждан. Так что я счи-
таю, что Александр Вячеславо-
вич мог бы давно уже снизить 
его этажность и подумать о ка-
кой-то реконструкции. Однако, 
он не идёт ни на какие позитив-
ные действия. Соответственно, 
судебные приставы абсолютно 
правильно выполнили реше-
ния судов. Это тоже моё личное 
мнение.

О взаимодействии 
— Я бы хотел поблагодарить всё 
население Сиверского город- 
ского поселения за поддержку 
работы муниципалитета, Сове- 
та депутатов и администрации!  
Несмотря на разные мнения и  
различия во взглядах, которые  
часто высказываются в интер-
нете и средствах массовой ин-
формации, за почти три года 
бюджет поселения только рас- 
тёт. Количество решаемых за-
дач и средства, выделяемые на  
благоустройство, только растут.  
И те меры, которые принимают- 
ся администрацией по пополне- 
нию бюджета, действуют толь-
ко в положительном ключе. 
Конечно, есть и ошибки. Дале-
ко не всегда радует глаз работа 
подрядчиков, так что приходит-
ся и судиться, и заставлять пе-
ределывать. Но общая тенден- 
ция идёт только на развитие по- 
селения. И ввиду того, что у нас  
сегодня есть и генплан, и кон-
цепция развития, это вселяет в 
меня надежду, что тенденция 
продолжится. Вне зависимости  
от того, кто будет возглавлять  
администрацию. И Сиверский 
станет настоящей Дачной сто-
лицей! 
Очень бы хотелось, чтобы желез- 
нодорожники вспомнили, что  
станции Сиверская в этом го- 
ду исполняется 165 лет и, хо- 
тя бы, привели в порядок плат- 
формы и прилегающую терри- 
торию. Я надеюсь, что РЖД под- 
держит идею широкого празд-
нования 95-летия Гатчинского 
района. С моей стороны было на- 
писано соответствующее обра- 
щение. И ответ получен поло- 
жительный: определённые ра- 
боты, связанные с косметичес- 
ким ремонтом платформ, будут  
выполнены до 1 августа. 
Я стараюсь, чтобы все работы 
по подготовке к празднованию 
были закончены до первого ав- 
густа. И чтобы пятого августа 
и наше население, и многочис- 
ленные гости приняли участие  
в масштабном и красивом празд- 
нике. 
У нашего Сиверского - большое  
будущее. И мы все вместе рабо- 
таем на его перспективу. 

Николай МОНАСТЫРНЫЙ
29 апреля 2022 г.

Последний материал, написанный  
Николаем Монастырным.

ДМИТРИЙ РУМЯНЦЕВ: 
«ГОТОВИМСЯ — К ПРАЗДНИКУ, 
РАБОТАЕМ — НА ПЕРСПЕКТИВУ»

(Окончание. Начало на стр. 1)
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Наталья Лобанова

Наталья Александровна 
с молодой коллегой

НАТАЛЬЯ ЛОБАНОВА ― ДУША И СЕРДЦЕ 
ЕЛИЗАВЕТИНСКОЙ АМБУЛАТОРИИ
У некоторых поликлиника ассоциируется 
с недовольными пациентами, вечными 
очередями, уставшими врачами, гнетущей 
атмосферой. Но старшая медсестра 
Елизаветинской амбулатории Наталья 
Александровна Лобанова встречает на пороге 
широкой улыбкой, заливистым смехом  
и позитивным настроем. И это несмотря  
на все трудности своей профессии!

и буду делать. До сих пор, если  
нужно посмотреть рану, снять  
шов — это моё.
После окончания училища На-
талья по распределению попа-
ла в Сиверскую больницу, но 
проработала в ней недолго. Пе-
ред выпуском ещё совсем юная 
медсестра успела выйти замуж 
и вскоре забеременела. Пошла  
вставать на учёт по месту жи-
тельства в Елизаветинскую 
больницу — и её переманили. 
И ездить не надо, и все свои. 
Так она вышла из декрета в 
1977 году медсестрой в родную 
амбулаторию, где работает вот 
уже 45 лет по сей день.
— В Петербурге зарплата вы- 
ше, но мне не хотелось никог-
да туда. Мне нравится на селе, 
всех знаешь, и  тебя все знают.  
Уважение было в посёлке. В ка-
честве кого только я не рабо-
тала здесь! Даже акушерской. 
Куда ни кидали — везде рабо-
тала, всему обучалась. Только 
стоматологом не была! (Смеёт- 
ся.)

Из реставратора 
в медики
В детстве Наталья вовсе не меч- 
тала связать свою жизнь с ме- 
дициной. Она увлекалась искус- 
ством, рисованием, лепкой и со- 
биралась стать реставратором. 
Подала документы в художест- 
венное училище, представила  
экзаменационные работы. Пос- 
тупила! И тут же забрала аттес- 
тат... 
— Папа часто болел. Уж не знаю,  
почему, но родители решили, 
что я должна быть медиком. 
Я не обижалась, раньше мы ро- 
дителей слушали. Забрала до- 
кументы и подала их в 7-е ме-
дицинское училище в Ленингра-
де на медсестру широкого про-
филя. Хотя, когда поступала, 
мелькала мысль: может, и не 
сдам экзамены? В итоге — попа-
ла во второй поток и поступи-
ла. А потом начала учиться —  
и мне это понравилось! 
Удивительно, как родительская  
воля в этом случае направила 

же учатся. Обезьян смогли на-
учить — и я смогу! (Смеётся.)
Если постовая медсестра отде- 
ления, выйдя на свой пост, рабо- 
тает с людьми, то старшая мед- 
сестра имеет дело непосредст- 
венно с коллективом и заведует  
документами. Ведение табеля  
сотрудников, учёт времени, вы- 
писка лекарств, рецептов, по-
дача документов на учёбу мед- 
персонала — вот лишь малая 
часть забот старшей медсестры.  
Но, пожалуй, самое ответствен- 
ное и тяжёлое — это координа-
ция всех сотрудников:
— Кто-то не пришёл, заболел —  
понимаешь, что если никого не  
найдёшь на замену, то придётся  
выходить самой. Заболела мед-
сестра на ЭКГ — идёшь и дела-
ешь ЭКГ, заболела медсестра 
на забор крови — производишь 
забор крови. Вчера, например,  
никого не было, нужно было 
срочно ехать на вызовы по де- 
ревням вместо фельдшера. Ес- 
ли врача нет, то ты должен си- 
туацию разрулить, пациентов  
куда-то направить, отчитать- 
ся перед руководством. Какая 
бы должность и квалификация  
ни была, а ты должен всё уметь  
и всё делать.
К сожалению, чем дальше, тем 
больше Наталье Александров-
не приходится брать на себя 
обязанностей. Медсестёр ката-
строфически не хватает, мно-
гие увольняются. А молодёжь 
идти работать в здравоохране-
ние не хочет. Зарплаты неболь-
шие: после училища медсестра 
будет получать около 20 тысяч.  
Год назад по счастливому слу-
чаю в Елизаветино пришла ра- 
ботать молодая сотрудница. На- 
талья очень довольна новой мед- 
сестрой, но переложить всю от- 
ветственность пока на неё не 
может.
— У нас в стационаре врачи по 
ночам не дежурят, это должна 
делать медсестра. Оставить  
молодую девочку я пока не мо- 
гу — это очень большая ответ- 
ственность. Медсестра на де- 
журстве быстро должна сори-
ентироваться, например, при  
инсульте или инфаркте. Мне 
приходится самой выходить на  
сутки. А с суток приходится 
кататься по выездам. Работа 
получается 24/7.
Дома к такой загруженности На- 
тальи уже привыкли. Несмот- 
ря на сложную работу, Наталья  
вырастила троих сыновей. В 90-е  
годы умудрялась держать трёх 
коров, кур, поросят. Вставала в  

5 утра, шла в сарай. Потом при- 
бегала домой мыться — и на ра- 
боту в больницу. По ночам с 
семьёй сами заготавливали се- 
но. А утром снова на работу. 
— Сейчас понимаю, что детям 
совсем не уделяла внимания. 
Раньше было немного попроще,  
садики работали с 6 утра и до- 
поздна. Если я уходила на сут-
ки, то муж спокойно забирал 
детей после работы. А так с  
детьми никто не сидел, всё са- 
ми.
Каждый из трёх сыновей по-
шёл по своей стезе, медицину 
не выбрал никто. Зато в млад-
шем ребёнке проявилась нере-
ализованная в Наталье творчес- 
кая сторона – он занимается 
росписью металла. Оканчива-
ет художественный колледж и  
одна из внучек Натальи. Так что  
творческая жилка в этой семье 
никуда не делась!
А вот внучка Настя с детства 
влюблена в профессию медсест- 
ры. Сыграли здесь роль и рас-
сказы бабушки, и походы к ней 
на работу. Сейчас девушка с 
восторгом учится в медицинс- 
ком колледже в Волосово, со-
бирается идти по бабушкиным 
стопам. 

Раньше люди 
были добрее…
Если в работе и возникают ка- 
кие-то сложности с появлени- 
ем новых компьютерных про-
грамм, техники, аппаратов, На- 
талья легко осваивает новое,  
всему учится. Расстраивает толь- 
ко, что отношение людей к ра-
ботникам медицины измени-
лось за последние годы. Если 
пациенты недовольны врачом,  

куда они пойдут? К Наталье 
Александровне. Так старшей 
медсестре приходится ещё и  
вживаться в роль психолога-кон- 
фликтолога и улаживать кон-
фликты между врачами и па-
циентами.
— Раньше люди были добрее, 
уважали и врача, и учителя, лю- 
били и почитали. Сейчас, к со-
жалению, такое встречается  
реже. Всё чаще люди кричат 
«вы обязаны, вы должны», угро- 
жают пожаловаться. И меж- 
ду собой у людей нет уваже- 
ния. Я считаю, что мир тех-
ники многое забрал у нас. Об-
щения настоящего нет, роди-
тели не хотят выслушивать 
детей. Я своих детей всегда 
учила, чтобы чуть что надо —  
приходили и мне рассказывали. 
И в больницу некоторые прихо- 
дят ко мне, спрашивают сове- 
та. Говорят, что я что-то вро- 
де мамочки.
Отвлечься от трудностей на ра- 
боте Наталье помогает работа 
в огороде. Если, конечно, никто 
с работы вдруг не позвонит. А 
ещё увлекает строительство до- 
ма, которым она занимается с 
одним из своих сыновей. Как 
оказалось, к строительству, как  
и к творчеству, у Натальи тоже 
лежит душа. 
Может, Наталья Александровна  
и не всегда с оптимизмом вос-
принимала работу медика. Од-
нако за 45 лет в профессии у 
неё никогда не было в голове 
мыслей поменять сферу дея-
тельности.
— Всё-таки я это люблю. И эта 
любовь к профессии всегда меня 
поддерживает, даёт силы прео-
долеть все трудности.

Александра ЕРМОЛАЕВА

НЕОТЛОЖКА

девушку к делу всей её жизни, 
а не наоборот. В 14 лет Наталья 
одна переехала из Елизаветин-
ского поселения в Ленинград, 
снимала жильё и старательно 
училась.
— Меня никто не контролиро- 
вал, я сама по себе была ответ- 
ственной. Если нужно было что- 
то сделать — делала. Во время 
учебной практики очень нрави- 
лась хирургия. Врач спрашивал:  
«Пойдёшь кожу пересаживать,  
зашивать?» Да, конечно, пойду! 
Покажите и научите только, 
как. Не боялась ничего нового. 
С удовольствием научусь всему  

Старшая медсестра: 
ты должен всё 
уметь и всё делать
А в 2006 году Наталью назна-
чили уже старшей медсестрой, 
хотя сама она этого повышения  
не хотела. Были другие желаю- 
щие, но начальство, зная об от-
ветственном подходе Натальи 
Александровны к работе, виде-
ло на этой должности только её. 
— Я за голову хваталась, много- 
го не знала, была в шоке. Муж 
говорил: уходи, зачем тебе это 
надо. Но я отвечала: что ж, раз- 
ве я совсем бестолковая? Всему  
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гп. Вырица. Дом, погибший в огне

Самый старый деревянный дом Гатчины — Дом Ольдерогге

Дом, построенный 
Аполлоном Майковым 

в Сиверском. В огне

Город не просто изменился. В 
нём не просто поменялись сти-
ли, здания, дороги. Он продан! 
И продан давно. Соборная ули-
ца после благоустройства — это 
ужас! Это пустыня! Всё в плит-
ке, зелени нет. А раньше она 
была живой. Так этого мало. Я 
поездил по Ленинградской об-
ласти - везде то же самое! 
Наблюдая за объектами куль-
турного наследия, я прихожу 
в отчаяние. Никому не нужны 
эти объекты культурного насле-
дия! А вся якобы борьба за их 
сохранение — лишь сотрясание 
воздуха. За бюджетные деньги. 
Так бороться можно ещё лет 
пятьдесят-шестьдесят, а оно бу-
дет рушиться и исчезать безвоз-
вратно. А мы будем на их месте 
строить высотки. 
Вот жизнь закончится, спросят  
у меня: а что ты в жизни сде-
лал? Что ответить? Я не допус- 
тил, чтобы разрушили Дом Оль- 
дерогге? Это такая мелочь. Вся 
страна продана, а я за Дом Оль-
дерогге боролся. 

— Я включился в движение  
по охране исторических объек-
тов, познакомился со многими 
людьми. К примеру, участвовал  
в различных практических кон- 
ференциях и всевозможных за-
седаниях, проводимых органи-
зацией «Серебряное кольцо». 
Сплошные обсуждения и — раз-
говоры, разговоры, разговоры. 
Я уже устал от этих разгово-
ров. 
Возьмём любой объект в Гатчи- 
не, тот же Дом Ольдерогге —  
одно из последних сохранив-
шихся исторических деревян-
ных зданий. Но и о его сохране- 
нии и реставрации ведутся бес- 
конечные разговоры. Как и о 
любом местном памятнике ар- 
хитектуры. Только сегодня до-
бавились новые вопросы. Кому 
принадлежит земля, на кото-
рой стоит памятник? Есть ли у  
него хозяин? Задаёшь эти вопро- 
сы ответственным лицам и по-
лучаешь ответ: хозяин есть, но 
кто он — мы не скажем. 

ИСЧЕЗАЮЩАЯ КРАСОТА
Сама история объектов куль-
турного наследия связана с 
большой проблемой — они не 
нужны! Не нужна трава на Со- 
борной, не нужны деревья. Луч- 
ше тротуарная плитка — это 
деньги, это прибыль. А нужны 
ли сегодня книги, которые вы-
брасывают на помойку? Нуж- 
на ли классика — Достоевский,  
Салтыков-Щедрин? Так ведь ес- 
ли этого ничего не надо, нуж-
ны ли сами люди? Крупному 
российскому бизнесу выгодно, 
чтобы их было поменьше. Все-
го этого государству не нуж- 
но!
Любые наши рассуждения об 
истории, любая наша якобы 
борьба за объекты культурно- 
го наследия, за благоустройст- 
во — это фикция. Потому что в  
реальной жизни мы ничего не  
добиваемся, мы ничего не ре-
шаем. Но кто решает эти воп- 
росы? И кому выгодна сложив-
шаяся ситуация? Я не знаю…  

Ломать — 
не строить
Как-то сама собой в нашем го- 
сударстве сложилась любопыт- 
ная практика. Если что-то не 

приносит сиюминутной выго-
ды или кто-то мешает получать  
доход отдельным нашим со-
гражданам, то с возникшим  
препятствием следует разби- 
раться кардинально. Не рассу- 
соливая. Не дожидаясь пери-
тонитов в виде народного недо-
умения или общественной ре- 
акции.
Ещё в 2015 году городская ад- 
министрация определила 11  
деревянных домов в историче-
ской части Гатчины под снос.  
До 2022 года. Намерение — бла- 
гое: расселение аварийного жи- 
лья с предоставлением жиль-
цам благоустроенных квартир 
в других районах города. А на 
месте снесённых домов город-
ские власти планируют разме-
стить то ли скверы, то ли дет-
ские площадки.
А что же планировали пустить 
«под нож»? Это, к примеру, дом  
Шутенко при входе в Приорат- 
ский парк - бывший трактир 
«Приорат». Это гостиница куп- 
ца Верёвкина на Чкалова, 60. 
Это дом Кокарева, где жил ав- 
тор слов общероссийского ро- 
манса «Калитка» Алексей Буди- 
щев. Также это дом № 57 - дом 
архиерея Васильева, который 
служил в Париже. Ещё заме-
чательный дом на Карла Марк-
са, 9А, где музей художника 

этим домам статуса выявлен-
ных объектов культурного на- 
следия, - говорит Тамара Тура- 
пина, член Гатчинского отде- 
ления ВООПИК. - Теперь в бли-
жайшее время их не снесут. 
Но этого мало. Нужно добить-
ся их консервации и последу-
ющей реконструкции. А пока 
мы этим занимаемся, те из до- 
мов, которые уже расселены, 
подвергаются разрушению со  
стороны жителей города: по-
стоянно взламываются двери, 
разбиваются окна, уже спиле- 
ны и отодраны все металличес- 
кие элементы внутри и некото-
рые снаружи. Мародёрам на-
плевать на историю, на красо-
ту. Им важно урвать дармовой 
кусок металла, продать его и 
напиться. Прежде всего, исто-
рические дома губит не власть 
и не бизнес, а отношение жи-
телей! Большинству всё равно. 
Это страшно!
8 мая 2014 года сгорел так на- 
зываемый «Дом купца Бумаги- 
на» в Вырице. В реальности же  
здание принадлежало отцу из- 
вестного советского писателя- 
фантаста Ивана Антоновича 
Ефремова, автора популярных 
в своё время романов «Туман-
ность Андромеды», «Час быка» 
и «Таис Афинская». Сам писа-
тель провёл здесь свои детские 
годы.

Монолог гатчинского предпринимателя 
Сергея Кульматицкого прерывать не хотелось. 
Он говорил о вещах, близких и понятных 
сердцу любого жителя старинной Гатчины — 
патриота своей малой родины:

«Сергей Кульматицкий: Соборная 
улица после благоустройства —  
это ужас! Это пустыня! Всё в 
плитке, зелени нет. А раньше 
она была живой. Так этого мало.  
Я поездил по Ленинградской об- 
ласти — везде то же самое!»
А. П. Щербова хотел сделать 
своё продолжение. И этот спи-
сок можно продолжить. Позже 
было принято решение «дере- 
вяшки» реконструировать и  
разместить в них комитеты об- 
ластного правительства. Но про- 
шёл уже почти год, дома рассе-
ляют, они остаются бесхозны-
ми и подвергаются нападкам 
вандалов. Что от них останется 
ещё через год, можно только 
догадываться, глядя на то, что 
произошло с другими бесхоз-
ными историческими домами. 
— Решение о замене сноса 11  
гатчинских исторических до-
мов было принято после того, 
как инициативная группа граж- 
дан вместе с несколькими чле-
нами Гатчинского отделения 
ВООПИК провели огромную ра- 
боту и добились присвоения 

23 августа 2018 года в посёлке 
Кобрино случился большой по-
жар, в пламени которого сго-
рел памятник федерального 
значения — усадьба Руново, бо-
лее известная как имение Ган-
нибалов. Сгоревшее строение 
связано с именем А. С. Пушки-
на, который, как известно, про-
возглашён «нашим всем».
«В 2015 году был снесён де- 
ревянный вокзал станции Вой- 
сковицы, — рассказывает гат-
чинский историк и краевед Ан- 
дрей Бурлаков. — Как могло 
прийти в голову такое бездар-
ное решение, можно только 
предполагать. Местные власти 
бездействовали, жители снос 
уникального памятника прош- 
лого «проспали», и никто не 
вышел на его защиту. Об этой 
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Усадьба в Руново после пожара

Ветшающая лютеранская кирха в Дружной Горке. 
В 2019 г. частично выгорела

ул. Чкалова, 75 А. Дом, вошедший в реестр 
выявленных ОКН, после расселения

невосполнимой потере не со- 
общали региональные издания:  
все случилось тихо и быстро».
Вокзал не имел статуса офи- 
циального памятника старины. 
Но и без охранных документов  
было понятно, что пережившее  
огненный смерч войны (в ок- 
рестностях Войсковиц в авгус- 
те 1941 года произошло извест- 
ное танковое сражение, в кото- 
ром победил экипаж старшего  
лейтенанта Зиновия Колобано- 
ва) здание вокзала являлось 
объектом культурно-историче-
ского достояния.
Сегодня под угрозой разруше- 
ния находится строение стан- 
ции Сусанино, которое остаёт- 
ся единственным сохранившим- 
ся историческим зданием вок-
зала на линии Царское Село —  
Дно Октябрьской железной до- 
роги и является представите- 
лем архитектурного стиля «мо- 
дерн».

Неустановленные 
лица
Памятные объекты Гатчинско-
го района, ставшие жертвами 
пожаров и прочих неприятно-
стей, различаются по своей ис- 
торической ценности, местопо- 
ложению, состоянию, значимос- 
ти. Но их всех объединяет одно —  
виновник, допустивший все эти  
непотребства, остаётся неиз-
вестным.
Налицо — вопиющая бесхоз-
ность разрушающихся истори- 
ческих объектов. Де-факто. Хо- 
тя де-юре какие-то владельцы  
у усадеб, домов и прочих строе-
ний имеются. Но вот отследить 
их и призвать к ответу за ненад-
лежащее обращение с собст- 
венностью не получается.
Тот же пожар в усадьбе Кобри- 
но в пресс-службе правитель-
ства Ленинградской области  
прокомментировали следующим  
образом: «Сгоревшая усадьба 
Ганнибалов не находилась в ве-
дении Ленинградской области, 
в её реестрах. И область не 
имеет по ней охранных обя-
зательств. Это федеральный 
объект. Если бы он был у нас, 
мы бы за ним следили и смо-
трели». Вполне логично.
А в посёлке Белогорка разру-
шается «Елисеевский замок»,  

находящийся в частной собст- 
венности у непонятного вла-
дельца. «Замок», согласно ста-
тусу, является архитектурным 
памятником регионального зна- 
чения. Но, фактически, уни-
кальное строение со столетней 
историей, пережившее войну, 
брошено на произвол судьбы и  
сохраняет прежние очертания  
лишь благодаря умелым ру- 
кам и мастерству его строите- 
лей начала двадцатого века. По-
пытки областных властей взять  
объект культурного наследия 
под своё крыло успехом не увен- 
чались. 
Что же касаемо якобы аварий-
ных домов на улицах Гатчины, 
подлежащих расселению, то 
расселение - расселением, а со-
хранение - сохранением. В Ко-
митете по строительству под- 
твердили, что жильцов пересе-
лять будут - аварийное жильё 
опасно. Но «область» отнюдь не  
принуждает «район» сносить 
все старые «деревяшки». Осо-
бенно, если они представляют 
историческую ценность. Наобо- 
рот. Давление областных вла-
стей на местные заключается 
в том, чтобы расселённые дома 
не превращались в трущобы -  
с выбитыми дверями и зако-
лоченными окнами. Не к лицу 
это столице региона.
Но никто не запрещает провес- 
ти ремонт, отреставрировать 
старые здания и придать им 
лоск навсегда ушедшей эпохи. 
Хоть на городские средства, 
хоть с привлечением частного 
капитала. Вот и главный архи-
тектор города Лариса Абарен-
ко признаётся, что пыталась 
найти заинтересованных лиц 
на дом № 3 по улице Киргето- 
ва - симпатичную «деревяшку»,  
которая «благополучно» раз-
валивается. Но не смогла это-
го сделать - желающих не на-
шлось.
И это логично. Ну какой част-
ный бизнес будет вкладывать- 
ся в предприятие, условия ко-
торого не прописаны, а обязан-
ности сторон никак не отрегу-
лированы? Никакой. Поэтому 
заморачиваться с восстановле-
нием ОКН слишком хлопотно, 
снести - проще. Типичная ло-
гика временщика: после нас -  
хоть потоп.

Вместо 
послесловия
Уже давно сложилось впечат-
ление, что наше государство (в  
самом широком смысле) ин-
тересует лишь то, что ему вы-
годно в данный конкретный  
момент. Перспективы в его 
действиях не просматривает- 
ся. Поэтому любой объект, яв- 
ляющийся историческим до-
стоянием (за редким исклю-
чением, вроде президентско-
го Константиновского дворца 
под Петербургом), никогда не 
станет государству так же ин-
тересен, как Уралвагонзавод.  
Вне зависимости от своего ста-
туса и культурной ценности. 
При том, что государство —  
собственник неэффективный. 
Чем больше у него полномо-
чий, тем хуже качество их ис-
полнения. Это же касается и 
сохранения объектов культур-
ного наследия.
Поэтому резюме историка Ан- 
дрея Бурлакова неутешитель-
но: «Мы продолжаем терять ис- 
торические объекты!» В 2018  
году году сгорел уникальный 
крестьянский дом в деревне 

Лампово. В Сиверском сгорело  
здание бывшей народной шко- 
лы, которое в дореволюцион- 
ный период носило имя знаме-
нитого поэта Аполлона Майко- 
ва — старинный дом, постро-
енный на средства поэта в се-
редине девяностых годов ХIХ 
века. Вызывает огромную тре-
вогу состояние дома, где на- 
ходится библиотека в Прибыт-
ково — один из самых инте- 
ресных образцов эпохи модер-
на, принадлежавший некогда 
В. И. Прибыткову. Гатчинская 
Круглая рига «дышит на ла-
дан». 
Контролёров, вроде, много, но  
никто ни за что не отвечает. 
Никто ни в чём не виноват. 
Разве что энтузиасты и обще-
ственники, которые, собствен-
но, и бьют тревогу - не догля-
дели, не предупредили, не убе- 
регли. Как в той поговорке про 
дитя и семь нянек.
Между тем, разрабатывается  
проект благоустройства скве-
ра «Гатчинский Дворик» в цен- 
тре города. По информации 
сайта «Комфортная среда Гат-
чинского района», дизайн-про-
ект предполагает создание го- 

родского сквера с продуман-
ной пешеходно-тропиночной 
сетью, выполненной в брусчат-
ке и набивном покрытии с ус- 
тановкой малых архитектур-
ных форм. 
Предполагается устройство до- 
полнительных мест для отды-
ха и освещение светильниками 
торшерного типа. С левого спус- 
ка ступеней кинотеатра Побе-
да жители смогут попасть не 
в подворотню с брошенными 
на газонах автомобилями, а в 
уютный сад, где можно про-
гуляться, назначить деловую 
встречу, пройти в Покровский 
собор, к остановкам, музыкаль- 
ной школе, Дворцу молодёжи 
или пройти по пути старой Гат- 
чины, началом которой и бу- 
дет являться «Гатчинский Дво-
рик».
А вот про реставрацию истори-
ческого Дома Ольдерогге, ко-
торый находится в сквере, уже 
год пустует и продолжает при-
ходить в упадок, в дизайн-про-
екте не говорится ничего…

Подготовил 
Николай МОНАСТЫРНЫЙ
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знают, что самого этого замка  
давно уже нет, потому как его 
ещё в феврале 1917-го сжёг вос-
ставший народ. Но место-то 
осталось. И переулок Тюрем-
ный, и мост Тюремный — всё на 
месте, хоть, разумеется, и переи-
менованные. Переулок, кстати,  
стал переулком Матвеева, а не  
Матвеевым. То есть, мост стал —  
Матвеев, а переулок — Матвее-
ва. Это важно, потому, как мно- 
гие путают. (Для справки, ко-
роткой: Сергей Матвеевич Мат- 
веев (1888—1918) — участник Ок- 
тябрьской революции, член Ком- 
мунистической партии с марта 
1917 года).
Итак, по ул. Декабристов, когда- 
то — Офицерской, я свернула в  
бывший Тюремный переулок. 
Сегодня это территория совре- 
менных домов № 1(!), 1-а, 3 и 5  
по пер. Матвеева, № 31 и 33 по 
ул. Декабристов, и № 104 по наб.  
р. Мойки. А давным-давно, со вто- 
рой трети восемнадцатого века,  
здесь располагалась большая, 
хорошо обустроенная, усадьба, 
которой владели поочерёдно 
промышленник Никита Деми-
дов и князь Григорий Потём-
кин. И очень хочется обратить 
ваше внимание, что с 1784 г. аж 
семнадцать лет здесь проживал  
небезызвестный государствен-
ный деятель граф Алексей Му- 
син-Пушкин. Любопытно, что 
по одной из своих должностей  
он был обер-прокурором Свя-
тейшего Синода. Но для меня  
интереснее то, что Алексей Ива- 
нович был членом Российской 
академии, почётным членом Им- 
ператорской Академии худо-
жеств, а позднее стал и её пре-
зидентом. И в этой должности, 
во исполнение указа Екатери-
ны II, занимался собиранием и  
пополнением государственной  
коллекции древних летописей  
и других рукописей. До переез- 
да Мусина-Пушкина в Москву в 
1798 году почти вся его личная  
большая коллекция рукописей  
хранилась именно здесь, в доме  
на территории этой усадьбы. Про- 
должим про место. Главный дом  
усадьбы был просторный. Его 

Сегодня я вам расскажу про своё  
короткое первомайское путе-
шествие по историческим пи-
терским красотам, в которое 
меня давно уже зазывала одна  
старинная, прямо сказочная от- 
крытка, отправленная петер-
бурженкой Розалией Гайлан в  
далёком тысяча девятьсот де- 
вятом году в Тюремный пер. m-lle  
Пане Кудряшовой. На самой от- 
крытке изображён в «чёрно- 
сером» варианте васнецовский  
«Иван-царевич на Сером Вол-
ке». К слову сказать, шедеври- 
альная эта картина была напи- 
сана художником в 1889 году, 
в период его работы во Влади- 
мирском соборе в городе Кие- 
ве. Мало кто знает такую милую  
деталь, но для образа царевны 
Васнецов использовал написан- 
ные в 1882 году портреты На-
тальи и Татьяны Мамонтовых -  
кузин той самой «девочки с пер- 
сиками». Вот, сколько вам сра-
зу родственных подробностей. 
Из текста же открытки, напи-
санного Розалией вполне себе 
внятным почерком, видно, что 
это ни что иное, как поздравле- 
ние с днём Ангела дорогой Пане,  
ну и до кучи её же сердечные 
поздравления с именинниками 
Мамаше и Юрочке. Разумеется,  
меня не мог не заинтересовать  
адрес: «Здесь. Тюремный пер. 
д. 1 кв. 27», и я решила его разы-
скать, благо, случай предста- 
вился. Чуяло моё сердце, что-
то найду интересное, не ошиб- 
лась: я получила  привет из до-
петровского Питера…
Итак, первого мая я мирно тру-
дилась: выгуливала иногород-
цев. В седьмом часу вечера, по-
сле довольно продолжительной 
пешеходной, и, можно сказать, 
в некоторой степени экскурси-
онной, прогулки по допетров-
скому Петербургу, расставшись 
со своими гостями в атмосфер-
ном «Коломане», что на углу 
Английского пр-та и ул. Декаб- 
ристов, я поняла, что у меня ещё  
остались какие-то силы, чтобы 
прогуляться в сторону Литов-
ского (Тюремного) замка. Понят- 
ное дело, все — не все, но многие  

СКАЗОЧНОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ В ТЮРЕМНЫЙ ПЕРЕУЛОК, 
ИЛИ ПРИВЕТ ИЗ ДОПЕТРОВСКОГО ПИТЕРА…

изображение времён Мусина- 
Пушкина не сохранилось, но 
известно, каким он был в 1760-
1770-е годы, когда ещё принад-
лежал промышленнику Ники- 
те Акинфиевичу Демидову. На  
аксонометрическом плане, вы- 
полненном Пьером Антуаном де  
Сент-Илером, можно рассмо-
треть главный дом, с его мно-
гочисленными службами, сад 
с прудом и другими затеями. 
При Демидове все постройки 
усадьбы, в том числе и главный  
дом, были деревянными и толь- 
ко один флигель, стоявший фа- 
садом к набережной реки Мой- 
ка был каменным. Специалис- 
тами, занимавшимися истори- 
ей этой усадьбы, высказывались  
предположения, что именно в 
каменном флигеле, отдалённом  
от главного деревянного дома, 
но соединенном с ним другими  
флигелями, Алексей Иванович  
Мусин-Пушкин держал свою кол- 
лекцию и библиотеку и здесь 
же располагался его кабинет. 
Но прямых указаний на распо- 
ложение коллекции именно в  
этом одноэтажном флигеле нет.  
Предположения основаны ис- 
ключительно на здравом смыс- 
ле. Особенно очевидным это 
предположение кажется, когда  
знаешь, что все эти сокровища,  
то есть, почти вся коллекция 
Алексея Ивановича, погибли в  
московском пожаре 1812 года:  
горе горькое. Сейчас от петер- 
бургской усадьбы Мусина-Пуш- 
кина, конечно же, ничего не ос- 
талось. Всё перестроено. Или 
почти-почти всё. В 1840-х го-
дах некий архитектор (пока не 
нашла его фамилии) составил 
чертёж для новых владельцев, 
на котором им были зафикси-
рованы уже существовавшие к 
середине девятнадцатого века 
постройки, в том числе и наш 
старый флигель. Декор флиге- 
ля выглядел уже несколько уп- 
рощённым по сравнению с де-
мидовскими временами. Чуть 

позже, когда архитектор Нико-
лай Павлович Гребёнка строил 
трехэтажный дом уже на месте  
интересующего нас флигеля, он  
не стал его сносить, а включил  
в свою новую постройку. То есть,  
только тот самый каменный 
флигель, - который, по моему  
мнению, есть самый настоящий  
привет из допетровского Пи-
тера, один он не исчез бесслед- 
но. Его при желании и некото- 
рой изобретательности можно  
посетить и сегодня. У меня полу- 
чилось. Спасибо Розалии Гай-
лан, отправившей более ста лет  
назад своё поздравление маде- 
муазели Кудряшовой. И кажет- 
ся, квартиру под нужным номе- 
ром двадцать семь у меня полу-
чилось найти. Во флигеле ря- 
дом. Но, всё-таки, этот момент  
надо ещё уточнять. Возможно,  
в нумерации квартир произво- 
дились перетасовки: на первом 
этаже я обнаружила квартиру 
под номером «29», а на пятом —  
квартиру с «нужным номером 
27». Разве такое возможно? Не-
ужели и так строили?

Татьяна Салова,
Первомайские дни 2022 г.

От редакции. В последнее вре- 
мя находится всё больше иссле- 
дователей, утверждающих, что 
Петербург значительно старше  
трёхсот с небольшим лет, ко-
торые ему приписывают. Если 
кратко, то теория Допетровско- 
го Питера звучит примерно так:  
Пётр I не строил Петербург. Го-
род существовал на этом месте 
за много веков до его предпо-
лагаемого основания. Но пре-
бывал в руинах и забвении. Ка-
ким-то образом русский царь 
узнал о его существовании, от-
воевал земли у шведов и поста- 
рался восстановить древний ме- 
гаполис во всём былом велико-
лепии. В наследство о давних 
временах петербуржцам доста- 
лась планировка кварталов и  
несколько строений, возведён-
ных по немыслимым техноло-
гиям. В Питере очень много до- 
мов с полузакопанными первы- 
ми этажами. В основном это зда- 
ния XVIII века, а самое извест-
ное из них — Зимний дворец. 
Согласитесь, несколько стран-
ное решение для города, посто-
янно страдающего от наводне- 
ний. Правильнее было бы на сва- 
ях дома строить, а не в землю их  
углублять. И культурный слой 
за век нарасти такой не смог 
бы. Если пройтись по центру 
Питера, можно обнаружить не- 
мало подобных зданий, а рядом  
увидеть более поздние строе-
ния, стоящие уже на высоких 
фундаментах. В общем, загад-
ка. 
Эту загадку пытаются разга-
дать многие исследователи, в 
том числе и наш автор Татьяна 
Салова. 
(Для написания комментария  
мы опирались на информацию  
из «Живого журнала»: 
https://cliotada.
livejournal.com/ 
54835.html)

Больше иллю-
страций здесь:

Тюремный замок

Современный вид усадьбы
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Спящий город
Холод, снег не бросает тени.
Засыпает старинный город
Под ворчание вьюги снежной,
Под игру ледяных узоров.
Засыпает, зевает томно,
Прогибая к реке мостовые.
Утопает, в сиянии лунном,
Оголяя оскалом витрины.
Громко дышит дыханием 
ветра,
Донося колыбельную глубже.
Засыпают под песню 
проспекты,
Лёд прозрачный прилёг 
на лужах.
Всё молчит, не слышны 
барабаны.
Тротуар поглощён 
сновидением
О красивых наряженных 
дамах,
Что шагают к своим 
кавалерам.
Спят дома, мостовые, 
проспекты.
Спят и жители в городе том.
Спят давно, уже восемь 
столетий.
Холод дарит им — вечный 
покой…

2010 год

— Как Вы оцениваете своё по-
этическое дарование?
— Поэтическое дарование — это 
не излучение и счётчиком Гей-
гера его не измеришь.
— Вам важно мнение окружа-
ющих о Вашем творчестве?
— Я не завишу от мнения окру-
жающих, не перекладываю от- 
ветственность за свои слова и 
действия на других, и не жду 
одобрения.
— Кого из современных, ны- 
не живущих поэтов, може-
те назвать великим? Пару 
его строк.
— В моей системе координат не 
существует ничтожных и вели-
ких поэтов. Есть только те, кто 
мне близки по духу. К примеру, 
мне близок по духу Андрей Гу-
банов и его стихи:
«Где этот мир, почему нет огня,
Почему нет любви у меня 
на губах?
Где печаль, где тепло нежных 
глаз, что пленят,
Почему только пепел у меня 
на руках?»

«БИТВА 
ПОЭТОВ―2021»: 
ГАЛЕРЕЯ 
УЧАСТНИКОВ

Илья МАСЛОВ, 
г. Гатчина 

Игорь Котин

На счастье к гатчинской подкове
Сердечной нитью прикреплён.
Напрасно Павел хмурит брови,
Над градом уж не властен он.

Я, как отцовское наследство,
Град этот в сердце берегу.
Бреду вдоль озера, как в детстве,
Грущу на этом берегу.

В Голландском парке, словно павы,
Гуляют девы, пряча взгляд,
А колокол собора Павла
Зовёт на сотню лет назад.

В душе, как в стенах Приората,
Немало гатчинской земли.
Сюда приехал я когда-то
Увидеть чудо Шантильи.

Но как француженку в Джоконде
Мы не найдем — иная стать.
Так, в Гатчине именье Конде
Мы не сумеем отыскать.
И царь курносый перед плацем —
Не Август, хоть и не Нерон.
Хотел, как лучше, может статься,
Но очень плохо кончил он.

Я был в пределах Приората.
Когда-то.
Читал про метод земляного
Битья от Львова.
Я любовался и его трудом упорным
И рядом — Черным
И странным озером, но снова
К творенью Львова
Я направляюсь сквозь заросший парк,
Под птичий карк….

Гатчинские экзерсисы

Приорат

Гатчинский Замок

Гатчина
У Гатчины — характер непростой.
На ней печать неизгладима Павла.
Из Белого в Серебряное плавно
Бежит река с холодною водой.
У Гатчины — характер непростой.
Дворец — как замок, ну а луг — как плац.
А император — Гамлет иль паяц?
У Гатчины — характер непростой.
На ней печать неизгладима Павла.

То — замок павловский, но только  не дворец,
Сундук окованный, а вовсе не ларец.
Но в нём — изящные бывают отделенья.
Нас в замке застают чудесные мгновенья,

Да, Гамлет гатчинский и молчалив и строг.
Но он то знал, что он — лишь царь, а Бог
Над миром всем, и гатчинская церковь
Намолена. Но в Арсенале меркнут

Заслуги. Я скажу, что гатчинский приют
Его бы сохранил. Здесь стены не сдают.
Здесь все надёжно и крепко сверх меры.
И рыцари, сиречь, — госпитальеры

Мальтийские, да со своим крестом
Здесь бродят по ночам, беседуют с Христом.
Хранителей пугают, те подавно
Пугаются, увидев призрак Павла.

ЛИТЕРАТУРКА
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В 1941-м году мама привезла меня с сестрёнкой 
из Ленинграда в Сиверскую к бабушке  
и дедушке на дачу. 14 июня мне исполнилось 
3 года, а 22 июня началась война.

ты — немцы. На самом деле, ар-
мия у Гитлера была многонаци-
ональной. Тут были голландцы, 
венгры, испанцы и т.д. 
Однажды дед Щупляк услышал  
речь по говору близкую к ка-
зачьей. Оказывается, привезли  
раненых из югославских час- 
тей. Он как-то сумел объяснить- 
ся с ними и рассказал им, что 
два его брата живут в Югосла-
вии. Они по своим каналам по-
могли установить, что два его 
брата живы, но старший брат, 
бывший казачий полковник, пе- 
реехал в Париж (он имел дар 
рисования и стал там востре-
бованным художником). 
Вскоре пришла к нему посылка 
из Парижа — коробка француз-
ского шампанского. Дед Щуп- 
ляк пару бутылок закопал под 
крыльцо. Когда фашистов про-
гнали и вернулся домой его сын  
Алексей, дед полез под крыльцо,  
и День Победы отмечали фран-
цузским шампанским.
Арктика манит человека. И Алек-
сей Артёмович вернулся к преж-
ней своей деятельности. 
Сиверская — маленькая точка на  
карте мира, но много выпускни- 
ков нашей школы связали свою  
судьбу с севером: 
1. Н. Шпаковский — участник 

знаменитого похода Челюски-
на, учёный-математик. В вой-
ну, при взятии Берлина в 1945 
году, он рассчитывал баллис- 
тику тяжёлых осадных ору-
дий.

2. Контр-адмирал Н. П. Чикер —  
начальник спасательного фло- 
та ВМФ СССР. В честь него 
названо самое крупное спа-
сательное судно в мире —  
«Николай Чикер». Н. П. Чикер  
похоронен на своем родовом 
Дерновском кладбище в Си-
верской.

3. Выпускник 1955 года — Юрий  
Савицкий, после окончания 
Ленинградского кораблестро- 
ительного института был на- 
правлен на первый в мире 
атомный ледокол «Ленин» - 
флагман ледокольного флота,  

В конце августа немцы уже бы- 
ли в Сиверской. Как они входи- 
ли — я не помню. Наверное, спал. 
Но помню, что всю нашу Мишут- 
кину улицу выселили вглубь по- 
сёлка, чтобы не было связи с 
партизанами. В родной дом мы 
вернулись только после оккупа- 
ции.
Нашим соседом по участку, с  
которым мы разделили все го- 
ды оккупации, был Артемий Ле- 
онтиевич Щупляк. Кубанский 
казак, отвоевавший всю Граж-
данскую войну, агроном по об- 
разованию, после войны он вер- 
нулся в родную станицу к своей 
семье и детям и занялся при-
вычным делом. Но в 30-е годы 
началась «чистка», которая кос- 
нулась и его (два старших брата  
ушли с Врангелем за границу).  
Друзья успели сообщить, что на  
него выписан ордер на арест.Он  
успел схватить детей, и они в  
ту же ночь покинули родные  
места. Осел он в Сиверской, а 
сын отправился дальше на се-
вер. У них дома хранились фо-
тографии многих полярных экс-
педиций, в которых участвовал  
сын.
Началась Великая Отечествен-
ная Война. Фашисты намерева- 
лись Северным морским путём  
соединиться со своим союзни- 
ком — Японией, чтоб взять нас  
в клещи. Сын Алексей был ос- 
тавлен в Заполярье, чтобы отсле- 
живать появление немецких под- 
водных лодок. Позднее он вспо- 
минал, что немцы даже пред-
приняли высадку своего десан-
та в районе одного из лагерей 
ГУЛАГа, с целью сагитировать 
заключённых на свою сторону, 
но получили отпор. А позже фа- 
шисты отказались от этой идеи,  
поняли, что проход в Арктику 
им закрыт. И тогда Алексей был  
отправлен на фронт в действу-
ющую армию, а старики оста-
лись жить в оккупации.
В Сиверской тогда располага-
лись госпитали фашистов, ра-
неных на Ленинградском фрон- 
те. Мы привыкли, что фашис- 

ИСТОРИЯ ОДНОЙ СЕМЬИ,
КАК ЧАСТЬ ИСТОРИИ СТРАНЫ

строящийся на Адмиралтей- 
ских верфях и связал с ним 
свою судьбу до конца служ-
бы ледокола. 

Были среди выпускников нашей  
школы моряки, лётчики, геоло- 
ги. Добирались и до Антаркти-
ды. 
Сразу после войны мы с внуком 
Артемия Леонтьевича, Игорем,  
пошли в первый класс.
Ленинград был в развалинах, 
многие жили в подвалах. И по- 
ка решался квартирный вопрос,  
родители, кто могли, оставля-
ли детей у стариков. Всё-таки, 
огород и корова закладывали 
хороший фундамент здоровья 
детей. 
В Сиверской на восстановитель- 
ных работах участвовали плен-
ные немцы. Они валили лес, 
накатывали бревна на высокие 
козла и распиливали на доски. 
Один стоял внизу на земле, а 
другой на козлах, и работали 
огромной пилой. 
Ну а мы, детская шантрапа, воз- 
вращаясь со школы, подходили  
к ограде и начинали дразнить 
пленных немцев «Гитлер капут!  
Гитлер капут!» Помню, высокий  
немец, по-видимому фельдфе-
бель, подошёл к колючей прово- 
локе, щёлкнул каблуками, вски- 
нул руку вверх и гаркнул: «Гит- 
лер капут нихт! Хайль Гитлер!». 
Мы, дети, оторопели от этого.
Будучи взрослым, я работал на 
предприятии, где было много 
ветеранов. По праздникам (в 
День Красной Армии, в День По- 
беды) снимали зал в Доме Офи-
церов. Тогда ещё была традиция  
петь во время застолья. И если 
запевали песню «Выпьем за Ро- 
дину, выпьем за Сталина», седые  
ветераны, с боевыми награда- 
ми на груди и с чарками в руках, 
вставали и продолжали петь.  
Мы, молодые инженеры, удив-
лялись: Сталина вынесли из 
Мавзолея, снесли все памятни- 
ки, переименовали города, заво- 
ды, колхозы, а они продолжа- 
ли петь: «Когда нас в бой пош-
лёт товарищ Сталин…»
Игрушек после войны не было. 
Зато, каждый мальчишка имел 
свой арсенал оружия, которое 
валялось повсюду в лесах и бо- 
лотах. В школе учитель ведёт пе- 
рекличку: «Владимир Орлов?! —  
Ранен, лежит в больнице. Ми-
хаил Левин?! Убит — разбирал 
мину». Мы приходим домой к 
Мише Левину. Мы спрашиваем  
у его 5-летнего брата: «Где у 
Миши склад оружия?» Он от-
вечает: «Не скажу, это теперь 
моё!». «Смотри, у тебя брат по-
гиб, кровь во дворе!» «Всё рав-
но не скажу, моё это теперь!» А 
его бедная мать бьётся дома в 
истерике…
После войны мы жили за же-
лезным занавесом. Нам были 
неведомы все прелести запад-
ной демократии, но  наши «слу-
ги народа» не отгораживались 
от нас трёхметровым забором. 
Да и друг к другу мы были бли-
же. Внутри участков были ка-
литки на соседний двор, и дети 
бегали к соседям, как к себе 
домой. 
По утрам соседи приветствова-
ли друг друга и принимались 
за работу. Семья Щупляк дер-
жала образцовое хозяйство. С 
него мы брали пример. Они вы-
ращивали ранний картофель и 
возили его на рынок, ведь пен-
сий тогда не было.
А супруга Артемия Леонтьеви- 
ча — Варвара Константинов- 
на — выращивала целые клумбы  
цветов. Её георгины были вид-
ны издалека. Она носила их на 
станцию и дачники, возвращаясь  
в город, охотно их раскупали. 
Планировка усадьбы была об-
разцовой. На южной стороне 
участка был фруктовый сад и 
единственная в нашей округе 

стеклянная теплица. На севе-
ре, по-кубански, располагалась  
летняя кухня, открытой сторо- 
ной обращённая к солнцу. В 
ней стояли обеденный стол и  
плита, у которой бабушка Вар-
вара колдовала для своих вну-
ков. На западе была опушка не- 
тронутого леса, где росли грибы.  
На востоке располагался дом, 
окружённый цветами. Внутри 
усадьбы была детская лужай-
ка, висел гамак среди высоких 
елей, стояли стол и скамейки. 
Мы все собирались у внука Ар-
темия Леонтьевича — Игоря. 
Среди нас он был самый рассу- 
дительный и умел гасить все 
конфликты. 
По утрам на террасе открыва-
лась дверь и на крыльцо выходи- 
ла младшая сестра Игоря — Лё- 
ля, в клетчатой юбочке и санда-
ликах, всегда доброжелатель-
ная, с ямочками на щечках. При- 
ветливо здоровалась со всеми,  
спускалась по ступенькам, пор- 
хала между клумбами с цвета- 
ми и распевала: «Солнце нещад- 
но палило, зрели в садах апель- 
сины…» Вся наша сельская бо- 
соногая голытьба поворачива- 
ла свои мордашки в её сторону,  
как подсолнухи за солнцем, хо- 
тя никто даже сам себе не пос- 
мел бы признаться в этом. И 
только с годами начались откро-
вения…
Помню, один приятель прислал  
мне письмо из города о тех вре-
менах: «Я после учёбы прибе-
гаю домой, хватаю велосипед и  
мчусь к школе, где училась Лё- 
ля (тогда было раздельное обу- 
чение мальчиков и девочек), жду  
за углом, когда она с подруга-
ми выйдет из школы, и тайно 
провожаю её до самого дома 
(и каждый раз боюсь быть «на-
крытым» Игорем)». В будущем  
Лёля (Людмила Алексеевна Щуп- 
ляк) станет серьезным специ-
алистом, будет летать на «ос- 
тров свободы» помогать кубин-
ским братьям налаживать текс- 
тильное производство.
Ну а мы, школяры, жили обыч-
ной жизнью. Участвовали в хо- 
зяйственных делах, копали ого- 
род, заготавливали дрова, при 
этом успевали сбегать на реч-
ку, понырять с «тарзанки», схо- 
дить в лес за грибами и прочее.  
В зимние каникулы увлекались  
лыжами, гоняли по горам и об-
рывам реки Оредеж.
Наступила студенческая пора. 
В летние каникулы мы разъез- 
жались по стране — в стройот- 
ряды, на Целину, в спортлагерь.  
А в зимние каникулы мы про-
должали лыжную традицию. 
После зимней сессии, сбросив 
с плеч груз экзаменов, мы, как 

в детстве, приезжали в Сивер-
скую и на лыжах отрывались 
по полной. После прогулки воз- 
вращались домой мокрые и ус- 
тавшие, перекусывали, и соби- 
рались у Игоря. Были упоитель- 
ные вечера за самоваром у го-
рячей печки, когда за окном ме- 
ла метель. В печке потрескива- 
ли дрова, мы читали стихи, об- 
менивались прочитанным. Бы- 
ло очень уютно. 
У них дома стояло пианино, и  
друг Игоря — Эдик Масляков —   
садился за инструмент и начи- 
налось волшебство. Он выдавал  
такие вариации, что все замира- 
ли от восторга (особенно —дев- 
чата). Но судьба обошлась с Эди- 
ком жестоко. У него начались 
проблемы с позвоночником, и 
после тяжелой продолжитель-
ной болезни он рано ушёл из 
жизни. 
Сам Игорь поступил в Техноло- 
гический институт, и как пе-
реступил его порог, так там и  
остался до конца своих дней (ас- 
пирантура, кандидатская, док-
торская, зав. кафедрой, профес- 
сор). Он относился к тому допе-
рестроечному поколению, ко- 
торое смысл своей жизни ви-
дел в служении Родине. Тогда 
все работающие на закрытых 
предприятиях давали распис- 
ку о неразглашении своей дея- 
тельности. И только когда про-
вожали Игоря в последний путь  
на родовое кладбище, в Сивер-
скую прибыл автобус с его со-
служивцами. Из прощальных 
слов коллег мы поняли, какой 
вклад внёс Игорь Алексеевич 
в оборону нашей Родины и вос-
питал много последователей. 
Я, как сосед, оказался свидете- 
лем жизни трёх поколений се-
мьи Щупляк, служивших Оте-
честву верой и правдой, и по-
считал своим долгом оставить 
память об этой замечательной 
семье будущим поколениям. 
Как быстро пробежала жизнь… 
Казалось, ещё совсем недавно 
я ходил с детьми в лыжные по-
ходы, они шли сзади и крича-
ли мне: «Папа, подожди, мы за 
тобой не успеваем!». А теперь 
внуки бегут впереди, оглядыва- 
ются и кричат мне: «Дед, ты че- 
го тормозишь?! Мы замерзаем!».  
Такова жизнь…
P.S. В этом году в Крыму, в Се-
вастополе, Президент РФ Пу-
тин В. В. открывал памятник,  
посвящённый Гражданской вой- 
не. Бронзовые воины Красной и 
Белой армий там стоят рядом, 
как будто братья Щупляки, на- 
конец, встретились вместе. 

А. Н. Колобовников,  
Сиверская

Внук Артемия Леонтьевича — Игорь Алексеевич Щупляк

Сын Артемия Леонтьевича (справа) — 
полярник Алексей Артемьевич
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ГАЙД-ПАРК «УВ»

Итак, всё у нас идёт  
по плану. Именно так  
говорит общероссийский 
Великий Кормчий  
из прекрасного далёка, 
расположенного где-то  
за Уральским хребтом. 
А план — это такая 
штука, где всё  
заранее просчитано, 
предусмотрено, 
спрогнозировано, 
где сведены дебит с 
кредитом и обозначены 
риски, последствия  
и результаты. То есть  
план — это залог  
наших побед и успехов,  
свершений и достижений. 
И если всё идёт  
по плану, значит, так  
и было задумано…
Вот и молниеносная, как укол 
шпаги, специальная военная  
операция по изгнанию неуго- 
монного духа Степана Банде- 
ры («бендеровцы» — это жители  
молдавского городка Бендеры)  
из тела сопредельного государ- 
ства идёт строго по плану. Уже  
два месяца. Летят самолеты, и  
танки горят - так бьёт, ё, комбат,  
ё, комбат, ё, батяня-комбат! Пол- 
ностью запланированное Ё. Му- 
жеству и отваге доблестных вои- 
нов Крас…, пардон, российской 
армии могут позавидовать Ка-
питан Америка, Халк и Человек- 
паук вместе взятые. Наши деды -  
славные победы, наши жёны - 
пушки заряжёны! 
Высокий профессионализм рос-
сийских солдат и матросов, сер-
жантов и старшин, прапорщиков 
и мичманов, а также генералов  
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ВСЁ ПО ПЛАНУ

и адмиралов послужил зало- 
гом денацификации десятков 
тысяч украинских сопротивлен- 
цев. При том, что российские 
бойцы практически неуязвимы  
для вражеских пуль и снарядов.  
Что и подтвердило отечествен-
ное Минобороны: в Украине по- 
гиб 1351 российский военнос-
лужащий. Всего. По данным на  
25 марта. Так что всё идёт по  
плану.
Причиной ЧП на флагманском 
крейсере «Москва», как мы зна-
ем, стал пожар. И взрыв бое-
припасов. Согласно заявлениям 
ТАСС. Хотя злые языки утвер-
ждают, что это были украинские 
ракеты. Но про это в телевизоре 
не говорили. Значит, фейк. И за- 
тонул крейсер исключительно по  
вине небывалого шторма, а не  
от полученных повреждений. И  
моряков с крейсера спасли. Поч- 
ти всех. Похоже, это ЧП тоже бы- 
ло запланировано.
По всей видимости, в план вхо- 
дили и санкции «недружествен- 
ных» стран, падающие на голо- 
вы беспечных россиян стреми- 
тельным домкратом. Но беспеч- 
ные россияне спокойны, они 
идут верным путём сплочения 
и единения с партией и прави- 
тельством. Да и чего беспокоить- 
ся-то? Солнышко светит, птич-
ки поют, безработица не рас- 
тёт, макарошки с картошкой -  
в наличии, указы о материаль-
ной поддержке подписываются,  
путёвки в Турцию продаются.
Опять же, приближается парад  
Победы - символ нашего могу- 
щества, силы духа, правды, спра- 
ведливости, патриотизма, ду-
ховности и скрепоносности. Я  
ничего не упустил? Так что нам  
на санкции - плюнуть и расте-
реть. Мы живём в самой лучшей  
стране, а все остальные страны  
нам завидуют! Потому что всё у 
нас идёт по плану. Суверенно-
му и вертикальному. В отличие 
от либерального и демократи-
ческого бардака, творящегося 
в «недружественных» странах. 
И если мы живём вот так, зна-
чит, так нам и надо.
Согласно плана существует и 
наша Ленинградская область. И  
план этот не вызывает ни беспо- 
койства, ни сомнений. Вот и гу- 
бернатор наш Александр Юрье-
вич на встрече с лидерами фрак- 
ций областного парламента пря- 
мо заявил: «Конечно, санкции вли- 
яют на работу экономики и соци-
альной сферы как всей страны, 

Министр на голубом глазу убеж-
дён, что эти мероприятия будут 
способствовать воспитанию пат- 
риотизма и гражданственнос- 
ти у подрастающего поколения.  
Он также добавил, школьники 
начнут учить историю не с пято- 
го, а с первого класса. Круто! От  
себя добавлю, что это должна 

Думы народных избранников 
куда шире и глобальнее, они 
зрят в корень и желают остано- 
вить мгновенье, которое пре-
красно.
Так вот. В Госдуму внесён зако- 
нопроект о приравнивании ге-
оргиевской ленты к символам 
воинской славы России. По мне- 
нию думских патриотов, а иных  
там не водится, такая инициа- 
тива поможет пресечь случаи  
неподобающего использования  
георгиевской ленты и нападок 
на общепринятый символ Побе- 
ды в Великой Отечественной 
войне.
«Георгиевская лента сегодня 
стала символом нашего един-
ства, символом правды, симво- 
лом справедливости, символом  
уважения к защитникам Оте- 
чества», - сказала один из ини- 
циаторов законопроекта, замес- 
титель главы комитета Госду-
мы по развитию гражданского  
общества, вопросам обществен- 
ных и религиозных объедине-
ний Ольга Занко.
Согласно законопроекту, георги- 
евская ленточка может исполь- 
зоваться только в целях, связан- 
ных с исторической памятью, 
а за её публичное осквернение  
нарушителю будет грозить уго- 
ловная или административная 
ответственность. 
Замечательная инициатива! Глав-
ное, своевременная и насущная.  
А то болтается эта святая симво- 
лика нашего единства где ни по- 
падя: на антеннах машин, рюк-
заках бронеподростков, рулях 
скутеров и прочих непотребных  
местах. Вся такая несуразная, 
вся такая потрёпанная, проти-
воречивая вся. Так что давно по- 
ра приструнить подобных неува- 
женцев! А для реализации зако- 

думы Султан Хамзаев преис-
полнился важностью текущего  
момента и на днях сделал ради-
кальное предложение - запре-
тить госслужащим покидать пре- 
делы страны в частном поряд-
ке. Он отметил, что отъезды по- 
литиков за рубеж порождают 
слухи и домыслы вокруг таких 
событий.
«Считаю, что в этот ответст- 
венный период никто не дол-
жен осуществлять даже са-
мые запланированные поездки, 
если это не касается государ-
ственных задач. Никогда не ду- 
мал, что это требует дополни- 
тельного разъяснения. Государ- 
ственные служащие сегодня 
должны быть со своим наро-
дом, заниматься внутренними 
вопросами», - подчеркнул дум-
ский сиделец.
Гражданин Хамзаев считает, что  
руководителям госорганов —  
правительства, Госдумы, Сов-
феда и региональных прави-
тельств — необходимо утвер- 
дить на уровне внутренних ре-
гламентов «согласование и по-
рядок выезда из России своим 
сотрудникам».
Блестящая идея, убойная нова- 
ция! А то, понимаешь, вздумают  
госслужащие уподобиться «на- 
нисту» Чубайсу, натянут кепчон- 
ку поглубже, очёчки тёмные на- 
денут, да и растворятся в «не-
дружественном» сумраке под 
покровом ночной темноты. А кто  
Россию вставать с колен будет?!  
Тем паче, что госслужащих-бюд-
жетников у нас - подавляющее 

так и Ленинградской области.   
Но хочу сказать, что пока циф-
ры текущего периода подтвер-
ждают стабильность и внуша- 
ют оптимизм. По итогам пер-
вого квартала у нас неплохие 
показатели по всем видам эко-
номики». И это не может не радо- 
вать. Как говаривал Владимир 
Владимирович-первый: «Радуюсь  
я - это мой труд вливается в труд 
моей республики!».
А ещё в труд моей республики 
вливается весьма плодотворная  
и неугомонная деятельность об- 
щероссийских депутатов пос- 
леднего созыва. Но эта деятель- 
ность не направлена на эконо- 
мические или социальные нова-
ции, она не подразумевает изо- 
бретения законов, направлен- 
ных на создание условий для 
скорейшего прорыва в промыш- 
ленности, науке, технике, куль- 
туре и искусстве. Не до них сей- 
час. Не то время, и не то место. 

нопроекта просто необходимо  
создать министерство по охра- 
не и обороне Георгиевской лен- 
точки, которое, естественно, дол- 
жна возглавить многомудрая 
Ольга Занко. 
Строго по плану осуществля- 
ет свою жизнедеятельность и 
министерство общенародного  
просвещения, также радующее  
своими новациями подотчёт- 
ные школы. Согласно очеред-
ной идее, с 1 сентября этого го- 
да российские школьники будут  
исполнять гимн своей страны 
перед началом учебной недели.  
Об этом рассказал министр про- 
свещения Сергей Кравцов.
«Просветительный» чиновник 
сообщил эту новость на первом  
всероссийском школьном исто- 
рическом форуме «Сила в прав- 
де!» в Музее Победы. По его сло- 
вам, под детское пение в каж- 
дой школе России будут подни-
мать государственный флаг.

«А то, понимаешь, вздумают гос-
служащие уподобиться «нанисту»  
Чубайсу, натянут кепчонку по-
глубже, очёчки тёмные наденут, 
да и растворятся в «недружест- 
венном» сумраке под покровом 
ночной темноты. А кто Россию 
вставать с колен будет?!»

«По всей видимости, в план входи-
ли и санкции «недружественных» 
стран, падающие на головы бес-
печных россиян стремительным 
домкратом. Но беспечные россия- 
не спокойны, они идут верным пу- 
тём сплочения и единения с пар- 
тией и правительством. Да и чего  
беспокоиться-то?»

большинство. От президента  
до учителя и пенсионера. Про-
центов восемьдесят. Как раз 
столько, согласно официальной  
информации, одобряет побед-
ную спецоперацию по денаци-
фикации. Так что всем добро 
пожаловать в здравницы Кры-
ма и на курорты Северного Кав- 
каза!
А по заграницам пущай шаста-
ют оставшиеся двадцать про-
центов отщепенцев и прочих 
любителей достойной жизни. 
Мы-то хорошо не жили, не жи- 
вём и даже начинать не будем.  
Потому что у нас всё идёт стро- 
го по плану. А достойная жизнь 
для большинства этим планом 
явно не предусмотрена. Вне за- 
висимости от текущего момен-
та и запланированных перспек- 
тив.
Или я не прав?

быть история исключительно  
России, и исключительно по-
следних двадцати лет - суровых  
лет побед и свершений. 
Кстати, инициативу граждани-
на Кравцова поддержал и доро-
гой Владимир Владимирович. 
«Да, это очень правильно и вос- 
требовано. Но только нужно, 
чтобы это было сделано дос- 
тойно», — высказался прези-
дент. Так что нашим детям и 
внукам в обозримом будущем 
регулярно придётся петь и под- 
нимать. Что, наряду с нормами 
ГТО и игрой «Зарница», станет 
надёжным заделом для того же  
скорейшего прорыва в промыш- 
ленности, науке, технике, куль- 
туре и искусстве. Так, по край-
ней мере, запланировано.
И, в заключение, как обычно,  
о духоподъёмном. Депутат Гос- 
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Выпускник советского факуль- 
тета журналистики Львовско- 
го высшего военно-политичес- 
кого училища, советский офи- 
цер, российский майор в от-
ставке. 40 лет работы в журна- 
листике... 
Николай Николаевич Монас- 
тырный связал свою жизнь с  
журналистикой в юности. Во 
время службы в Вооружённых  
силах СССР он писал заметки 
в гарнизонную газету. Полу-
чив направление из воинской  
части, в 1983 году поступил на  
журфак. А трудовую деятель-
ность начал в 1988 году ответ-
ственным секретарём много-
тиражной газеты в одной из 
в/ч г. Горький (Нижний Нов-
город). В 1991 году он перее-
хал в Санкт-Петербург и на-
чал работать в пресс-службах 
силовых ведомств, а позже — 
в различных СМИ: «Вести», 
«Санкт-Петербургские ведо- 
мости», ИД «Калейдоскоп», ИД  
«Секретные материалы». 
В редакции наших изданий 
Николай трудился с 2011 года. 
Года их основания. 
Блестящий журналист. Вирту- 
озно владевший словом. Его  

перу были подвластны все жан- 
ры. От фельетона, до специаль- 
ных репортажей. От журна- 
листского расследования, до 
интервью-портретов. Работа в  
районной газете требует от  
журналистов быть универсаль- 
ными. Николай писал на лю-
бые темы: культура, спорт, эко- 
номика, экология, путешест- 
вия… Это были всегда профес- 
сионально выверенные и точ-
ные материалы.
Читатели особенно любили ав- 
торскую колонку журналиста  
«Неформатное чтиво», его рас- 
сказы о путешествиях «Путё- 
вые заметки», рубрику «Адво-
катские истории». Но больше 
всего читатели уважали Нико- 
лая Николаевича за острые ма- 
териалы на проблемные темы.  
За годы работы в редакции Ни- 
колай написал десятки таких 
материалов. Читатели, обра-
щаясь в редакцию с просьбой 
помочь разобраться в том или 
ином непростом деле, проси- 
ли, чтобы писал об этом имен-
но Николай Монастырный. 
Профессиональное мастерст- 
во журналиста было подтверж- 

дено победами во всероссийс- 
ких конкурсах: «Правда и спра- 
ведливость», «Панацея», «Трэ- 
вел-журналист»… А так же в 
различных областных и рай-
онных конкурсах. 
Например, в 2018 году спец-
выпуск газеты «Уездные ВЕС- 
ТИ» под редакцией Николая 
Монастырного, посвящённый 
Купринскому фестивалю, был 
назван лучшим медиапроек-
том Ленинградской области. 
А ещё в 2014-м и 2016-м годах 
Николай был номинантом кон- 
курса «Золотое перо». А ещё…
— На прошлой неделе стояли  
с ним вдвоём, курили… Вспом- 
нилась мне одна песня. Обыч-
ный шансон. Но, сильная, на  
мой взгляд, вещь. И уникаль-
ная. По-своему, конечно. И сло- 
ва… Настоящие! Напел: «Гвар- 
дии майор ночью безоружен…».  
А он мне: «Моя любимая!». Да,  
ну! Вот уж о чём с ним особо 

На 58-м году жизни скоропостижно 
скончался журналист информационной 
группы АС-Медиа (газета «Уездные ВЕСТИ», 
интернет-портал «Гатчинка.рф») Николай 
Монастырный. Врачи констатировали 
внезапную остановку сердца во сне.

никогда не говорили, так это 
о музыке. Что-то сбрасывал  
ему, а он, сухо реагируя, пи- 
сал в ответ: «Не зашло». Ну, 
не зашло, так не зашло. А  
здесь вдруг срослось. Посвис- 
тели на пару… — рассказы-
вает продюсер Сергей Кова-
чев.
Николай Монастырный был 
первым человеком, пришед- 
шим на работу в нашу созда- 
ющуюся редакцию в марте 
2011-го. И как верный и пре-
данный солдат, все эти годы 
он был с нами. Мы с ним ру-
гались, спорили, нам что-то  
не нравилось в характере Ни- 
колая, мы были с ним во мно- 
гом не согласны. Всё это бы- 
ло. Но мы — практически,  
никогда — не закрывали ему  
рот. И у него была редчай- 
шая привилегия по нынеш-
ним временам: говорить то, 
что думаешь.
И мы отстаивали его право 
на Свободу Слова. В её ис-
тинном понимании. 
Иногда, на грани фола… Ни-
колай Монастырный — это 
явление в журналистике. 
В Ленинградской области, с  
её выстроенной вертикалью  
чинопочитания при отсутст- 
вии элементарных и баналь-
ных ростков свободомыслия 
и критики — особенно. Когда 
мы слышали от многих кол- 
лег, что в Ленобласти, по су- 
ти, нет настоящей журна-
листики, — а это грустная 
сентенция подтверждается 
сложившимся порядком ве-
щей, — мы всегда возража-
ли: есть!
Член Союза журналистов Рос- 
сии Николай Николаевич Мо- 
настырный, наш брат и друг, 
скоропостижно скончался 5 
мая 2022 года. В День совет-
ской печати. Ставший тако-
вым 110 лет назад, потому что  
вышла первая «ПРАВДА».
Николай никуда не денется 
от нас и из наших сердец. По-
тому что незаменимые быва-
ют. Это те, кого любят…
Редакция информационной 

группы АС-Медиа

ПРОЩАНИЕ С ДРУГОМ

Слепец
Я выколол себе глаза…
И за спиной опали крылья.
Из камня выросла лоза,
А от цветов запахло пылью.
Я выколол себе глаза…
Душа застыла 
одиночеством.
Заката красная слеза 
Передо мною, как 
пророчество.
Осколок мира — 
ржавый гвоздь,
Являл собою центр 
Вселенной,
А пёс, грызущий молча кость,
Мечтал о бытности 
нетленной.
Бревно хотело полюбить.
Ромашка плакала навзрыд.
Надежды тоненькая нить
Вонзилась в сердце — 
и болит.
Болит! Мне надоело 
слушать боль!
Мне надоело тенью быть!
Я — хомо нихилум! Я — ноль!
Слепцом гораздо проще 
слыть…
Да, я слепец! Мне ни к чему
Все ваши беды и заботы.
Кто все вы мне? И почему
Я должен тратить 
на кого-то
Себя?
Мне хорошо: я глух и нем.
Мне наплевать на боль твою.
Спокойно сплю, спокойно ем,
А если взял — не отдаю.
Лишь совесть, плача и моля,
Как ранней утростью роса,
Спросила, боли не тая:
«Зачем ты выколол глаза?»

1989 год

Николай не считал себя по- 
этом. При этом все восхища- 
лись тем, как он «рифмоплёт- 
ствует» в своих колонках, пе- 
ределывая на новый актуаль- 
ный лад классические стихи 
и песни. Он действительно 
делал это смешно и талант-
ливо. Но серьёзных стихов 
Николая никто не знал. А они  
у него были. Прочитав сти-
хотворение «Слепец», пони-
маешь, что Монастырный —  
это поэт. Жаль, что мы откры- 
ваем его для себя только сей- 
час. Когда уже не возможно 
ему об этом сказать.

«НУ КАКОЙ 
Я ПОЭТ? Я ― 
РИФМОПЛЁТ»
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